
Европа 
скрывается 
за занавеской
Страны ЕС обсуждают 
возможности запрета 
выдачи россиянам 
туристических виз

В Евросоюзе набирают оборо‑
ты разговоры о  необходимости 
введения запрета на выдачу 
виз — в первую очередь туристи‑
ческих — для россиян. С такой 
инициативой выступил в ходе ви‑
зита в Киев глава МИД Эстонии 
Урмас Рейнсалу. А в правитель‑
стве Финляндии признали, что 
уже ищут способы ограничения 
выдачи виз гражданам РФ. При‑
чем такой шаг добавит властям 
очков: согласно результатам но‑
вого опроса, его поддержат 58% 
финнов. На общеевропейском 
уровне тему «делиберализации 
визового режима» для россиян, 
как ожидается, обсудят 31 авгу‑
ста главы МИДов стран ЕС.

Внести в следующий санкцион‑
ный пакет запрет на выдачу росси‑
янам шенгенских виз предложил, 
будучи в Киеве, глава МИД Эсто‑
нии Урмас Рейнсалу. «Мы должны 
повысить цену российской агрес‑
сии посредством дополнительных 
санкций, оружия и все большей изо‑
ляции России»,— сказал он агент‑
ству Bloomberg. И добавил, что на‑
кануне, 3 августа, обсудил эту тему 
с президентом Украины Владими‑
ром Зеленским.

В конце июля господин Рейнса‑
лу уже выступал с такой инициати‑
вой, обещая поднять вопрос 31 ав‑
густа на неформальном заседании 
глав МИДов стран ЕС, которое прой‑
дет в Чехии. Тогда же своего колле‑
гу поддержал министр иностранных 
дел Латвии Эдгарс Ринкевичс.

Напомним, что в Евросоюзе состо‑
ят 27 государств, однако не все они 
входят в Шенгенскую зону, насчи‑
тывающую 26 участников. При этом 
четыре страны — Швейцария, Нор‑
вегия, Исландия и Лихтенштейн, 
выдающие шенгенские визы, чле‑
нами ЕС не являются. В Еврокомис‑
сии утверждают, что полный запрет   
на оформление въездных докумен‑
тов для россиян в масштабах всего ЕС 
невозможен из‑за несоответствия 
нормам союза. «Всегда есть группы 
людей, которым необходимо давать 
визы. Это гуманитарные случаи, чле‑
ны семьи (граждан стран ЕС.— „Ъ“), 
журналисты и диссиденты»,— по‑
ясняли ранее в Еврокомиссии фин‑
скому изданию Helsingin Sanomat. 
Между тем строгих запретов на огра‑
ничение выдачи туристических виз 
в нормативных документах нет.

Одной из первых за лишение всех 
обладателей российских паспор‑
тов права посещать Евросоюз еще 
полгода назад выступила Бельгия. 
В апреле наложить «решительные 
санкции на российское общество» 
призывал премьер Польши Мате‑
уш Моравецкий. 29 июля пресс‑се‑
кретарь польского правительства 
Петр Мюллер вновь подтвердил пол‑
ную поддержку Варшавой подобных 
инициатив.
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Разрешено все, что нас не запрещает
Банк России объяснил финрынкам,  
каким он видит их среднесрочное будущее
Банк России опубликовал для публично‑
го обсуждения доклад «Финансовый ры‑
нок: новые задачи в современных усло‑
виях». Основные предложенные новые 
идеи: финансовому сектору пока не нуж‑
на господдержка, если она понадобит‑
ся, за нее заплатит сам рынок, нужны 
перемены в концепциях господдержки 
экономики, либерализация и техноло‑
гизация рынков везде, где это возмож‑
но,— и максимальная жесткость к нере‑
зидентам из «недружественных» стран 
и к их «токсичным» валютам.

Формально опубликованный вчера до‑
клад Банка России — «документ для обсужде‑
ния», часть коммуникаций ЦБ с рынком, по‑
священный стратегическим вопросам, при 
этом, как правило, эти доклады регулятора 
посвящены конкретным вопросам — напри‑
мер, соответствующий документ выпускался 
Банком России по концепции введения «циф‑
рового рубля». Обсуждаемый доклад сущест‑
венно шире: хотя ЦБ уточняет, что в нем ох‑
ватывает «не все задачи, которые предстоит 
решить на среднесрочном горизонте», речь 
идет о предполагаемой позиции Банка Рос‑
сии по большинству дискуссионных вопро‑
сов, связанных с изменившимися с началом 
военной операции РФ на Украине условиями 
работы финрынков. Полностью среднесроч‑
ная стратегия ЦБ будет обновлена осенью‑зи‑
мой 2022 года в «Основных направлени‑
ях развития финансового рынка» (ОНР ФР) 
на 2023–2025 годы, обсуждаемый доклад ЦБ 
призван по итогам обсуждения (краткого — 
позиции рынка принимаются Банком Рос‑
сии до 1 сентября) дополнить ОНР ФР.

Напомним, что в текущей модели госу‑
правления тезис о «независимости» Бан‑
ка России от других ветвей власти приме‑
ним в первую очередь к денежно‑кредитной, 
а не регуляторной политике, которую ЦБ ре‑
ализует в довольно тесном взаимодействии 
с Минфином и другими правительствен‑
ными ведомствами. В силу этого доклад — 
во многом декларация Банком России того, 
как текущие внутриполитические принципы 
и накладываемые ими ограничения на идео‑
логию регулятора (который в РФ чаще и уве‑
реннее, чем другие властные структуры, де‑
кларирует принципы открытости экономики 

и примата благосостояния населения над «го‑
сударственными интересами») «переводят‑
ся» в конкретные элементы краткосрочной 
и среднесрочной стратегии ЦБ. В число «пред‑
посылок» Банка России при составлении до‑
клада, среди прочего, включены «сохранение 
открытости российской экономики» — с пер‑
спективами «расширения внешнеторговых 
и финансовых отношений с дружественны‑
ми странами» и «сохранение или усиление 
роли государства только в тех сферах и в ре‑
шении только тех задач, с которыми рынок 
не может справиться эффективно, но которые 
имеют большое значение для российской эко‑
номики». Это, помимо декларации приори‑
тета интереса потребителей в деятельности 
Банка России и действий с учетом необходи‑
мости конкуренции, политдекларация, при 
этом сам ЦБ в тексте дает понять, что «модель 
российской экономики» в текущих условиях, 
по его мнению, не предопределена.

Технически документ охватывает несколь‑
ко тематических полей, от позиции по рас‑
крытию информации и прозрачности фин‑
сферы в условиях санкций до будущего 
валютного регулирования и рынка деривати‑
вов. Практически во всем тексте ЦБ ориенти‑
рован на сохранение санкций крупных эконо‑
мик, противостояние с «недружественными» 
юрисдикциями, необходимость модели раз‑
вития с опорой на внутренние инвестиции 
и развитие национального финрынка. Часть 
позиций Банка России уже заявлялась и под‑
тверждена в докладе официально. Напомним, 
это первое нетехническое и при этом докумен‑
тальное заявление регулятора о своей полити‑
ке вне ДКП с марта 2022 года, в регулярных 
заявлениях председателя ЦБ Эльвиры Набиул‑
линой и представителей Банка России центро‑
банк скорее избегал подробных объяснений 
о том, что он намерен делать в существенно 
изменившихся условиях работы. Некоторые 
другие пункты сформулированы впервые.

Видимо, наиболее важное заявление ЦБ 
рынку — это подтверждение того, что, 
по мнению Банка России, мартовско‑апрель‑
ские шоки не потребуют системной докапи‑
тализации финсектора — рынок среднес‑
рочно стабилизируется самостоятельно.
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БАНК АМ ПРОСТЯТ ЗНАЧИМОСТЬ
П О С Л А Б Л Е Н И Я  П О  Н О Р М АТ И В А М  О Ц Е Н И В А Ю Т  В  15  Т РЛ Н  Р У Б Л Е Й

С точки зрения банков основная новация в опубликованном 
документе ЦБ — это возможная заморозка повышения нор-
мативов капитала, которая теоретически может обеспечить 
прирост кредитного портфеля на 15 трлн руб. Но, как отме-
чают собеседники „Ъ“, в реальности темпы кредитования 
будут зависеть не столько от капитала, сколько от платеже-
способного спроса.

ЦБ может заморозить или снизить надбавки к обязательным нор-
мативам по капиталу, следует из опубликованного в четверг документа 
регулятора. К обязательным нормативам по капиталу применяются анти-
циклическая надбавка (2,5 процентного пункта, п. п.), а также надбавка 
за системную значимость банка (1 п. п.). Надбавки к нормативам позво-
ляют накопить дополнительный запас капитала (буфер) на случай кризиса. 
В части банковского регулирования возможные временная заморозка или 

снижение их размера предложены, «чтобы у банков была возможность 
наращивать кредитование».

Для ограничения рисков в сегменте необеспеченного потребительского 
кредитования в первую очередь будет использоваться новый инструмент — 
макропруденциальные лимиты, а не меры, усиливающие нагрузку на капитал, 
что будет способ ствовать сохранению потенциала кредитования 
экономики, указал ЦБ. с8

Севморспутники 
миллиардов
Космической поддержке  
навигации по СМП расписали  
бюджетное финансирование

Правительство направит 151 млрд руб. 
из госбюджета на создание космических 
спутников для безопасной навигации 
по Севморпути. По плану, к 2024 году 
на орбите будут находиться два аппара‑
та «Арктика‑М» для мониторинга пого‑
ды, два спутника «Кондор‑ФКА» и один 
«Обзор‑Р» для радиолокационной съем‑
ки акватории. Расширение спутниковой 
группировки критически важно, говорят 
аналитики: российские компании из‑за 
санкций не могут заказывать у иностран‑
ных фирм данные дистанционного зон‑
дирования Земли и систем идентифи‑
кации судов.

Правительство планирует направить 
из бюджета 150,72 млрд руб. на создание 
арктической спутниковой группировки 
для безопасности судоходства по Северно‑
му морскому пути (СМП). Деньги будут вы‑
делены до 2031 года на строительство и за‑
пуск аппаратов для мониторинга погоды 
и радиолокационной съемки акватории, 
следует из опубликованного плана раз‑
вития СМП. Курирует эту часть програм‑
мы «Роскосмос» (там оперативно не отве‑
тили „Ъ“).

Запуск спутников необходим россий‑
ским грузоотправителям, поскольку из‑за 
санкций они больше не могут заказывать 
космические снимки у зарубежных фирм. 
Снимков в открытом доступе недоста‑

точно, и они редко покрывают сложные 
участки СМП, рассказывал в конце июля 
зампредседателя НОВАТЭКа Евгений Абро‑
симов. Там не ответили на запрос „Ъ“.

• Протяженность Севморпути — 5,6 тыс. 
км. По планам правительства,  перевозка 
грузов по маршруту увеличится с 35 млн 
тонн в 2021 году до 80 млн тонн к 2024 году 
и до 220 млн тонн — к 2035 году.
Согласно плану правительства, до кон‑

ца 2026 года на орбиту выйдут все четыре 
спутника системы связи «Экспресс‑РВ» для 
обеспечения доступа в интернет. На стро‑
ительство и запуск аппаратов предус‑
мотрены 33,8 млрд руб. до 2024 года. 
На создание и запуск пяти высокоэллип‑
тических аппаратов «Арктика‑М» для мо‑
ниторинга погоды планируется потратить 
50,39 млрд руб. до 2031 года. Эти спутни‑
ки будут проводить круглосуточный все‑
погодный мониторинг поверхности Зем‑
ли и морей Северного Ледовитого океана. 
В группировку должны входить минимум 
два аппарата «Арктика‑М»: первый выве‑
ден на орбиту в начале 2021 года, второй 
планируется запустить в 2023 году. Для 
дистанционного зондирования аквато‑
рии СМП планируется создать и запустить 
шесть спутников радиолокационного все‑
погодного наблюдения.
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Микаилу Шишханову 
собирают подследственную 
команду
Экс‑бенефициар Бинбанка стал фигурантом дела 
о растрате 107 миллиардов

Бывший владелец Бинбанка Микаил 
Шишханов стал фигурантом уголовного 
дела о растрате 107 млрд руб. при сана‑
ции АО «Рост банк». Сам финансист, име‑
ющий пока статус свидетеля, находится 
сейчас за границей, а в СИЗО по реше‑
нию суда отправились бывшие топ‑ме‑
неджеры Рост банка и «Бина» Кирилл Лю‑
бенцов и Александр Лукин. СКР считает 
их участниками хищений, совершенных 
организованной группой, в которую вхо‑
дили и неустановленные финансисты.

Бывший предправления АО «Рост банк», 
а впоследствии топ‑менеджер Бинбанка Ки‑
рилл Любенцов на момент задержания чи‑
слился безработным. Его экс‑коллегу Алек‑
сандра Лукина, одно время возглавлявшего 
Бинбанк, взяли как гендиректора ООО «Пле‑
менной птицеводческий завод „Канаш‑
ский“» — крупного предприятия в Чувашии, 
поставляющего мясо птицы и яйца.

Уголовное дело, в рамках которого они 
стали подследственными, было возбуждено 
главным следственным управлением СКР 
по Москве в апреле этого года по факту рас‑
траты в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) средств АО «Рост банк». Сотрудниками 
управления по расследованию преступле‑
ний против государственной власти и в сфе‑
ре экономики было установлено, что господа 
Лукин и Любенцов, действуя в составе орга‑
низованной группы с неустановленными 

лицами, разработали «схему для системати‑
ческого хищения вверенных им активов бан‑
ка». В соответствии с ней финансисты в конце 
сентября 2015 года организовали заключе‑
ние Рост банком с подконтрольной им кипр‑
ской компанией Stratola Investments Ltd кре‑
дитного договора на $40 млн (или 2,6 млрд 
руб. по курсу ЦБ), а через два года продажу это‑
му офшору с баланса банка облигаций ООО 
«ФинСтандарт», «Вейл Финанс» и «Финстоун» 
стоимостью более 8,1 млрд руб. При этом фи‑
нансисты, считает следствие, заведомо не на‑
меревались исполнять обязательства перед 
Рост банком. В период с 2017 по 2021 год день‑
ги и облигации ушли в Stratola, откуда пред‑
полагаемые участники хищений перевели 
их на другие юрлица и «распорядились ими 
по своему усмотрению».

Кроме того, считает следствие, те же фигу‑
ранты с декабря 2014 года по сентябрь 2017 
года путем совершения ряда экономически 
нецелесообразных сделок, присвоили сред‑
ства, выделенные на санацию Рост банка 
(финансовая помощь направлялась на по‑
крытие дисбаланса между стоимостью его 
активов и величиной обязательств, уточни‑
ли в ГСУ СКР), а также растратили собствен‑
ные средства, потратив их на приобретение 
у ООО «Регион‑Инвест» и «Диджитал инвест» 
облигаций Belyrian Holding Ltd.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,93

процента годовых составило в третьей декаде июля среднее значение максимальных процент-
ных ставок по вкладам физлиц в рублях у десяти российских банков, привлекающих наибольший 
объем депозитов, сообщил ЦБ. В первой декаде октября 2020 года этот показатель обновил абсолютный 
минимум — тогда средняя ставка снизилась до 4,33%. После этого она медленно росла — вплоть до третьей 
декады февраля этого года, увеличившись в итоге до 8,59%. После начала военной операции РФ на Украи-
не и поднятия ключевой ставки ЦБ произошел резкий скачок показателя — в первой декаде марта он со-
ставлял уже 20,51%. После этого средняя максимальная ставка по вкладам стала постепенно сокращаться.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

ЕЦБ оценил влияние 
санкций на импорт РФ

В новом выпуске экономическо-
го бюллетеня Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ) анализи-
руются изменения в торговых по-
ставках из России с момента нача-
ла военной операции РФ на Укра-
ине. Потоки энергоресурсов и аг-
ропродовольственных товаров ана-
литиками ЕЦБ отслеживаются с по-
мощью данных о морских перевоз-
ках и о поставках газа, сведения об 
импорте в Россию суммируются на 
основе статистики ее основных тор-
говых партнеров. 

По данным ЕЦБ, объем рос-
сийского экспорта нефти по морю 
в начале июля фактически восста-
новился до уровней, которые на-
блюдались до начала конфликта. 
Это произошло на фоне историче-

ски высоких скидок на российскую 
нефть (дисконт на Urals к сорту 
Brent составляет 30%) и частичного 
перенаправления поставок в круп-
ные азиатские страны. Доля России 
в объеме импорта нефти по морю 
Китаем и Индией в конце июня уве-
личилась до 11% и 14% соответ-
ственно в сравнении с 6% и 2%, ко-
торые были до начала военных дей-
ствий. Поставки же в США и Вели-
кобританию обнулились. Экспорт 
российского газа в ЕС значительно 
сократился, составив в последнюю 
неделю июня 35% от уровня про-
шлого года.

Одновременно экспорт в Рос-
сию стран—основных торговых 
партнеров значительно сократился 
(см. график). Это особенно замет-
но в странах, которые ввели санк-
ции. В мае зафиксировано сниже-
ние на 85% ввоза товаров в РФ из 
США и на 45% — из стран зоны 
евро. При этом упал и экспорт из 
стран, которые санкции не вводили, 
например из Китая — на 23%. 

По оценке ЕЦБ на основе выбор-
ки по 59 странам—торговым пар-
тнерам России, охватывающей 86% 
российского импорта, пакет санк-
ций, введенных в марте 2022 года, 
привел к тому, что по сравнению 
с февралем импорт из стран, кото-
рые установили ограничения, был на 
20 процентных пунктов ниже, чем из 
тех, которые к ним не присоедини-
лись. Прежде всего это произошло 
за счет снижения ввоза транспорт-
ных средств, базовых металлов, ма-
шин и оборудования. «Разбивка по 
отдельным группам показывает, что 
доступ России к товарам, необходи-
мым для производства военной тех-
ники, таким как транспортные сред-
ства, машины и механические при-
способления, в относительном вы-
ражении был значительно затруд-
нен»,— считают в ЕЦБ. Там полага-
ют, что только первый раунд санкций 
привел к снижению российского им-
порта на 15%.

Алексей Шаповалов

ЭКСПОРТ В РОССИЮ (2021=100%)
ИСТОЧНИК: ЕЦБ.
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Белый дом развивает инициативу снятия с бизнеса час-
ти уголовных рисков для снижения избыточного давления 
на него в условиях санкций. Минюст вчера представил по-
правки к уголовному законодательству о полной декри-
минализации некоторых составов экономических престу-
плений. Кроме того, с учетом инфляции в полтора раза по-
вышаются пороги определения размера ущерба для при-
влечения предпринимателей к уголовной ответственно-
сти. Эксперты и деловые объединения тренд на снижение 
рисков уголовного давления на бизнес поддерживают, но 
считают инициативы Минюста недостаточными и настаи-
вают на более широкой декриминализации.

Минюст опубликовал на regulation.gov.ru проект поправок 
к уголовному законодательству, призванный улучшить деловой 
климат в условиях санкций и снизить риски необоснованного 
преследования предпринимателей. Ведомство предлагает отме-
нить уголовное наказание за ведение предпринимательской де-
ятельности без регистрации (ст. 171 УК РФ), за регистрацию заве-
домо незаконных сделок с недвижимым имуществом (ст. 170 УК 
РФ), за внесение заведомо ложных сведений в межевой или тех-
нический план (ст. 170.2 УК РФ), а также за злостное уклонение от 
раскрытия информации о ценных бумагах (ст. 185.1 УК РФ). Де-
криминализацию этих составов Минюст объясняет тем, что за 
совершение таких деяний не установлено наказание в виде ли-
шения свободы или оно по факту не назначалось.

Снижение рисков уголовного преследования бизнеса входит 
в план создания «большей свободы предпринимательской дея-
тельности», обещанной президентом на первой после начала во-
енной операции на Украине встрече с бизнесом (см. „Ъ“ от 25 фев-
раля). В марте был запущен новый этап амнистии капиталов и ус-
ложнена процедура уголовного преследования бизнеса за нало-
говые нарушения (см. „Ъ“ от 9 марта). Кроме того, администрация 
президента инициировала сбор дополнительных инициатив по 
снижению давления силовиков на бизнес (см. „Ъ“ от 19 мая).

Часть этих предложений также вошла в проект Минюста — 
речь идет о повышении размеров «значительного», «крупного» 
и «особо крупного» ущерба либо полученного дохода для квали-
фикации экономических преступлений. В РСПП предлагали по-
высить пороги ущерба для таких преступлений на 50% — инфля-
ция с момента последних правок кодекса в 2016 году составила 
почти 35%, но часть экспертов настаивала на «динамическом» ме-
ханизме, способном адаптироваться к конъюнктуре без жесткой 
фиксации порогов. В итоге проект повышает пороги в полтора 
раза: например, особо крупный размер неуплаты налогов физ-

лицом вырастет с 13,5 млн до 20 млн руб. за три года, для компа-
ний — с 45 млн до 65 млн руб., неуплаты страховых взносов — 
с 9 млн до 13 млн руб. для физлиц и с 30 млн до 45 млн руб. для 
компаний. По части валютных нарушений особо крупный раз-
мер будет отсчитываться от суммы незачисленных или невозвра-
щенных средств более чем на 250 млн руб. против 150 млн руб. 
Пороги вырастут также по статьям о мошенничестве, обороте то-
варов без маркировки и алкоголя без лицензии.

Поправки Минюста особого воодушевления в предприни-
мательской и экспертной среде не вызвали, поскольку лишь ча-
стично удовлетворяют запрос на снижение рисков уголовного 
преследования. «Нельзя не поддержать. Но только непонятно, по-
чему лишь эти статьи. На наш взгляд, декриминализация незна-
чительных преступлений в экономической сфере должна быть 
гораздо шире»,— прокомментировал поправки уполномочен-
ный по защите прав предпринимателей Борис Титов. Глава «Опо-
ры России» Александр Калинин полагает, что «тренд на декри-
минализацию задан, но законопроект недостаточно амбицио-
зен с учетом президентских поручений. Надеемся, что ко второ-
му чтению он будет дополнен». Среди необходимых поправок 
он называет декриминализацию в сфере авторских прав и анти-
монопольного законодательства, индексацию порогов привле-
чения к ответственности по налоговым преступлениям (ст. 198 
и ст. 199 УК РФ). 

Руководитель экспертного центра по уголовно-правовой по-
литике и исполнению судебных актов «Деловой России» Екате-
рина Авдеева соглашается, что меры представляют собой гума-
низацию законодательства, но напоминает, что она должна про-
текать сбалансированно. «Порядок работы с уголовными престу-
плениями и административными нарушениями имеет ряд се-
рьезных отличий. Необходимо будет обратить внимание на от-
ветственность тех лиц, которые создают недобросовестную кон-
куренцию для реального бизнеса»,— сказала эксперт.

Диана Галиева

Минюст «обесценил» экономические преступления
Пороговые значения ущерба в УК поднимут с учетом инфляции

Банк Англии вчера вслед за 
 Федеральной резервной систе-
мой США и Европейским центро-
банком решительно поднял про-
центную ставку — сразу на 50 ба-
зисных пунктов, до 1,75% годо-
вых. Это стало самым значитель-
ным повышением индикатора за 
последние 27 лет. Таким спосо-
бом регулятор пытается обуздать 
рост инфляции, который, соглас-
но новому прогнозу, в четвертом 
квартале ускорится до 13,1%. 
Ставка поднята на фоне при-
ближения рецессии британской 
экономики — Банк Англии ожи-
дает, что она начнет сжимать-
ся в последнем квартале этого 
года и что спад продлится весь 
2023 год. 

Базовая процентная ставка Банка 
Англии вчера была повышена сразу 
на 50 пунктов — до 1,75% с 1,25% годо-
вых. Это самое значительное ее по-
вышение с 1995 года, теперь ставка 

также находится на максимальном 
уровне с декабря 2008-го, когда она 
составляла 2%. Такое повышение не 
стало неожиданностью для аналити-
ков. В июне годовая инфляция в Ве-
ликобритании на фоне ускорения 
цен на газ достигла уже 9,4%. Еще две 
недели назад глава Банка Англии Эн-
дрю Бейли заявил о том, что регуля-
тор будет «действовать решительно».

Вместе со ставкой центробанк 
вчера повысил прогноз по инфля-
ции — показатель достигнет 13,1% 
в четвертом квартале 2022 года (это 
на 3 процентных пункта (п. п.) выше 
уровня, который регулятор заклады-
вал в своем майском прогнозе). Ожи-
дается, что далее рост цен замедлит-
ся и составит в 2023 году 5,5%. До це-
левого уровня в 2% он опустится че-
рез два года — в своем прогнозе Банк 
Англии исходит из того, что инфля-
ционное давление постепенно осла-
беет на фоне стабилизации мировых 
цен на сырье.

Вчера же регулятор оставил поч-
ти без изменений объем выкупа ак-
тивов с рынка — суммарно он соста-
вит £863,1 млрд (£844 млрд — госу-
дарственные, а £19,1 млрд — корпо-
ративные облигации). Также коми-
тет по монетарной политике Банка 
Англии проголосовал за начало со-
кращения баланса регулятора сра-
зу после следующего заседания, за-
планированного на 15 сентября. Это 
решение не окончательное, в сентя-
бре предстоит еще одно подтвержда-
ющее голосование, исход которо-
го будет зависеть от рыночных усло-
вий. Пока известно, что руководство 
британского ЦБ планирует в течение 
первых 12 месяцев действия про-
граммы сократить объем облигаций 
на балансе примерно на £80 млрд, 
что с учетом погашения бумаг будет 
соответствовать их продаже пример-
но на £10 млрд ежеквартально.

Все эти решения приняты на 
фоне сообщения ЦБ о том, что уже 

в четвертом квартале этого года Ве-
ликобритания вступит в период ре-
цессии, который продлится 15 ме-
сяцев. Этот прогноз объясняется 
тем, что ВВП страны уже замедлился 
в большей степени, чем ожидалось 
ранее,— на фоне падения реальных 
доходов, нехватки товаров и рабочей 
силы. В третьем квартале рост эконо-
мики составит только 0,4%, потре-
бления домохозяйств — 0,1%. В це-
лом в 2022 году Банк Англии теперь 
ожидает роста ВВП в 3,5% (минус 0,25 
п. п. к майскому прогнозу) и его за-
метное проседание — на 1,5% — 
в 2023-м (в мае ожидался спад толь-
ко на 0,25%). После этого экономику 
ожидает «очень слабый рост по исто-
рическим меркам», прогнозирует ре-
гулятор.

Накануне британский Нацио-
нальный институт экономических 
и социальных исследований (NIESR) 
в своем прогнозе отметил, что ре-
цессия с шансом в 50% начнется уже 

в третьем квартале (то есть рань-
ше, чем по расчетам Банка Англии) 
и продолжится до первого кварта-
ла 2023 года (рост по итогам года — 
0,5%), что намного короче, чем про-
гнозирует ЦБ. Падение спроса на то-
вары и услуги, по мнению экспер-
тов института, приведет к тому, что 
в ближайшие 12 месяцев уровень 
безработицы в Великобритании пре-
высит 5% (в мае было 3,8%). По про-
гнозу NIESR, инфляция достигнет 
пика в четвертом квартале 2022 года 
(близко к 11%), а затем вернется при-
мерно к 3% через год после достиже-
ния максимума. Это произойдет на 
фоне ужесточения денежно-кредит-
ной политики, торможения роста 
цен на энергоносители и снижения 
реальных доходов домохозяйств, 
которые упадут на 2,5% в 2022 году 
и останутся более чем на 7% ниже до-
пандемийного тренда даже за преде-
лами 2026 года.

Георгий Смирнов

Банк Англии сделал свою ставку
Британский регулятор поддержал тренд на ужесточение денежно-кредитной политики

Однако ЦБ «может рассмотреть», 
в случае усиления давления на РФ, 
вопрос о такой поддержке — в виде 
автономного фонда поддержки фин-
сектора по модели Агентства по стра-
хованию вкладов, то есть, за счет от-
числений финпосредников. Такое 
«АСВ-2», как предполагается, может 
страховать капиталы банков и фи-
норганизаций от форс-мажорных 
обстоятельств, но не от следствий 
реализации рисковых бизнес-моде-
лей. «Страховая» модель для ЦБ при-
влекательна, в другом пункте Банк 
России призывает завершить созда-
ние системы гарантирования пен-
сионных накоплений — страхова-
ние выплат до двух соцпенсий, что 
покрывает сбережения 99% участни-
ков и выплату негосударственных 
пенсий 93% пенсионеров.

Второй важный блок вопросов — 
подход ЦБ к выходу из ситуации, сло-
жившейся после взаимного блокиро-
вания активов финструктур с «недру-
жественными» странами. Здесь Банк 
России занимает последовательную 

«ястребиную» позицию: во всех слу-
чаях — только взаимные уступки, 
снятие ограничений на активы не-
резидентов в РФ возможно исключи-
тельно в случае размораживания ак-
тивов РФ за рубежом. Выкуп забло-
кированных в «недружественных» 
юрисдикциях активов финоргани-
заций-резидентов РФ ЦБ отвергает 
в принципе. В вопросах валютного 
регулирования принцип тот же: «тре-
бования к резидентам должны быть 
максимально либерализованы, тог-
да как жесткость требования к нере-
зидентам должна различаться в зави-
симости от их юрисдикции». Валюты 
«недружественных стран» объявлены 
«токсичными», «имеющими ограни-
ченное хождение», Банк России это 
устраивает — в рамках девалютиза-
ции сокращение операций в таких 
валютах будет всемерно поддержа-
но. ЦБ рассматривает самые разные 
меры по этому поводу, вплоть до ре-
комендаций правительством госком-
паниям отказываться от контрактов 
в «токсичных» валютах (Минфин вче-
ра уже выразил сомнение в целесоо-
бразности столь жесткого подхода).

Важным в документе является 
позиция ЦБ по вопросам регулиро-
вания экосистемного бизнеса, ESG, 
поддержки IT-развития и платформ, 
цифрового рубля: она, что подчер-
кнуто, не изменилась и в свете из-
менившихся условий стала даже 
более актуальной. Банк России так-
же настаивает на том, что иностран-
ные платформы и экосистемы, гото-
вые работать в РФ, не должны дис-
криминироваться, не должны соз-
даваться условия для налогового, 
таможенного или иного арбитража. 
«Платформизация» бизнеса поддер-
живается сейчас регулятором даже 
в более энергичных и уверенных 
заявлениях, чем до марта 2022 года.

При восстановлении банковско-
го сектора регулятор рассматривает 
возможность «введения риск-ори-
ентированных регуляторных сти-
мулов в проектах по экономическо-
му развитию» с возможным лими-
том общего объема льгот, замеща-
ющих риски, во избежание их на-
копления в банках. ЦБ явно опаса-
ется увлечения государства с 2023 
года неструктурированной «под-

держкой развития», в которую мо-
гут включаться банки. Так, Банк 
России настаивает на том, что при-
оритетно-стратегические инвест-
проекты должны финансировать-
ся в первую очередь бюджетом, под 
кредиты на них нужны госгаран-
тии, приоритетно использование 
прямых инвестиций государствен-
ных институтов развития. В отно-
шении последних ЦБ предлагает 
уйти наконец от «точечной» бюд-
жетной докапитализации к автома-
тической. Что же касается поддерж-
ки компаний при выходе на рынок 
капитала, здесь Банк России наста-
ивает на том, что от «закрытых спи-
сков» (утверждаемых обычно пра-
вительством) необходимо перехо-
дить к открытым с использовани-
ем «критериев для компаний, вно-
сящих вклад в трансформацию рос-
сийской экономики». При господ-
держке технологических компаний 
ЦБ выступает с инициативой разра-
ботать (с его участием) «таксономию 
(критерии) проектов технологиче-
ского суверенитета и модерниза-
ции экономики» и готов гармони-

зировать свои регуляторные меры 
с этими критериями.

И наконец, ЦБ настаивает на не-
обходимости «оптимизации и облег-
чения» системы ПОД/ФТ и финан-
сового контроля. Совместно с Рос-
финмониторингом ЦБ обязывает-
ся проработать сокращение набо-
ра документов при работе с клиен-
тами финорганизаций, уход от тре-
бования личного присутствия кли-
ентов и расширения видеоиденти-
фикации, а также вопрос о созда-
нии единого госресурса с релевант-
ными идентификационными дан-
ными клиентов с онлайн-доступом 
к нему финорганизаций. В действую-
щей системе ПОД/ФТ ЦБ видит мно-
го неактуальных элементов. В целом 
это хорошо соотносится с общим не-
гласным принципом Банка России 
во всех частях документа: макси-
мально либеральный подход везде, 
где он возможен, и агрессивная, ино-
гда с избытком, позиция там, где она 
по каким-то причинам, часто не за-
висящим от ЦБ, либерализма содер-
жать не имеет права.

Дмитрий Бутрин

Разрешено все, что нас не запрещает

Законопроектом о декриминализации части 
составов экономических преступлений Минюст 
намерен добавить гуманности в Уголовный кодекс 
(на фото — глава ведомства Константин Чуйченко)  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности и 
внедрении его в контексте России с целью крат-
ного повышения качества жизни ее граждан. 
Проект не преследует никаких политических це-
лей, и я, как его единственный автор, не связан 
с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения, здоровье 
и благополучие  людей;

l     возможности для  самореализа-
ции и развития талантов;

l     комфортная и безопасная среда 
для жизни;

l     достойный, эффективный труд и 
успешное  предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта  
«20 идей по развитию России», прошу Вас рассмотреть  
мое публичное обращение.

20идейпо развитию  
России
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Бывший преподаватель ГАОУ РО «Учи-
лище олимпийского резерва» из Пензы 
Ирина Ген приговорена к пяти годам ли-
шения свободы условно за фейки о рос-
сийской армии. Суд счел, что госпо-
жа Ген, испытывая стойкую неприязнь 
к президенту РФ и верховному главно-
командующему, сообщила детям недо-
стоверные сведения о действиях воо-
руженных сил на территории Украины. 
Две ученицы восьмого класса поинтере-
совались у преподавателя, почему они 
не поедут на соревнования за границу, 
а ее ответы записали на диктофон. Ири-
на Ген вину не признала, однако защита 
экс-педагога не планирует обжаловать 
судебное решение.

Основанием для возбуждения уголовно-
го дела о распространении заведомо лож-
ной информации о действиях вооружен-
ных сил РФ с использованием служебного 
положения по мотивам политической не-
нависти (п. «а», п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ) в от-
ношении бывшего преподавателя англий-
ского языка пензенского ГАОУ РО «Училище 
олимпийского резерва» Ирины Ген стал 
частный разговор с двумя ученицами вось-
мого класса. 18 марта восьмиклассницы по-
интересовались у преподавателя, почему 
они не поедут на соревнования за грани-
цу. Педагог сказала, что причиной тому спе-
цоперация, проводимая российский арми-
ей на Украине. В частности, она отметила, 
что Россия не ведет себя «цивилизованным 
образом», инакомыслие в ней «считается 
мыслепреступлением», а за эти высказы-
вания, отметила госпожа Ген, она сама «по-
едет на 15 лет». Также педагог сказала, что 
российские войска якобы разбомбили род-
дом в Мариуполе, и она не понимает, для 
чего бомбят Западную Украину. Школьни-
цы записали разговор на диктофон и пере-
дали его в правоохранительные органы. По-
зже запись частично была распространена 
несколькими Telegram-каналами.

Сразу после возбуждения уголовного дела 
госпожа Ген уволилась из училища, хотя, как 
она утверждала сама, руководство учебно-
го заведения не настаивало на таком шаге. 
Во время следствия педагог находилась под 
подпиской о невыезде.

Госпожа Ген не признавала вину и в суде, 
как рассказал ее адвокат Александр Федулов, 
придерживалась позиции, что она изучала 
различные источники информации, кото-
рые представляют разные точки зрения на 
происходящее, поэтому не могла понять, что 
действительно правда, а что нет.

Ленинский районный суд Пензы ре-
шил, что преподаватель рассказала учени-
кам о специальной операции российской 
армии на Украине в нарушение положений 
должностной инструкции, зная о запрете 

политической агитации в школе, «действуя 
умышленно, противоправно, вопреки уста-
новленному запрету и желая его нарушить 
из ложно понимаемых ею общественных 
интересов, по мотивам политической не-
нависти и вражды, испытывая стойкую не-
приязнь к президенту Российской Федера-
ции — верховному главнокомандующему 
вооруженными силами Российской Феде-
рации, принявшему решение о проведении 
специальной военной операции по демили-
таризации и денацификации Украины». Как 
следует из судебного решения, педагог име-
ла целью сформировать у учеников негатив-
ное отношение к президенту РФ, вооружен-
ным силам России и «стойкую неприязнь, 
политическую ненависть и вражду» к ним.

Госпожа Ген приговорена к пяти годам ли-
шения свободы условно. Также она лишена 
права заниматься педагогической деятель-
ностью сроком на три года.

Господин Федулов сказал „Ъ“, что не 
планирует обжаловать судебное решение 
в апелляционной инстанции, так как «на ос-
новании сложившейся практики» вероят-
ность оправдания очень низкая, более того, 
существует риск назначения наказания, свя-
занного с реальным лишением свободы.

Отметим, ст. 207.3 УК РФ «Публичное рас-
пространение заведомо ложной инфор-
мации об использовании ВС РФ, испол-
нении государственными органами РФ 
своих полномочий» вступила в силу 5 мар-
та. Санкция предусматривает от 5 до 15 лет 
лишения свободы. Норма о «ложной инфор-
мации» на сегодняшний день стала пово-
дом для возбуждения 77 уголовных дел (по 
данным признанного иноагентом медиа-
проекта «ОВД-Инфо»). Фигурантами по ней 
проходят в том числе политики (Владимир 
Кара-Мурза, признанный иноагентом после 
возбуждения дела), журналисты (в том числе 
уехавшие из РФ ранее блогер Вероника Бе-
лоцерковская и Александр Невзоров, при-
знанные иноагентами), активисты, юристы 
и адвокаты (одним из последних был аре-
стован глава Адвокатской палаты Удмуртии 
Дмитрий Талантов, адвокат бывшего кор-
респондента „Ъ“ Ивана Сафронова, уже два 
года находящегося под следствием по делу 
о госизмене).

Муниципальному депутату столицы 
Алексею Горинову, обвиненному по ст. 207.3 
УК РФ, суд в июле назначил семь лет коло-
нии за «антивоенное» выступление на со-
брании депутатов. Известно, что по ст. 207 
УК РФ к штрафу в размере 1 млн руб. приго-
ворен житель Забайкалья, а по второй — на 
пять лет условно осужден инспектор МЧС из 
Крыма, который совершил преступление, 
находясь «в форменном обмундировании».

Сергей Петунин, Саратов;  
Мария Старикова

Пятерка условно
Учительница английского  
приговорена за распространение фейков  
о российской армии

В четверг председатель Цент-
ризбиркома Элла Памфилова 
рассказала участникам сме-
ны «Политика» форума «Тер-
ритория смыслов» о вызовах, 
с которыми столкнулась оте-
чественная избирательная си-
стема в связи «необъявленной 
войной англосаксонского кол-
лективного деградирующего 
Запада». По словам госпожи 
Памфиловой, оппоненты Рос-
сии пока затаились, но ведут 
подготовку к подрыву и дис-
кредитации выборов прези-
дента в 2024 году. Впрочем, 
слушателей лекции интере-
совали больше вопросы вну-
тренние — например, о про-
зрачности дистанционного 
электронного голосования. 
Завершающий вопрос все же 
коснулся западного влияния 
и содержал в себе предложе-
ние признать  некоторых де-
путатов иностранными аген-
тами, но глава ЦИКа в ответ 
призвала уметь «отделять 
зерна от плевел» и склонять 
на правильную сторону тех, 
«кто немного недопонимает».

Свою лекцию 4 августа Элла 
Памфилова начала с вызова, ко-
торый, по ее мнению, стоит пе-
ред российской избирательной 
системой,— речь о необъявлен-
ной войне «на грани фола», ко-
торую «грубо, истерично» ведет 
весь «англосаксонский коллек-
тивный деградирующий Запад». 
«Мы ощущаем, я бы так сказала, 
нарастание нервного напряже-
ния. Несмотря на то что наши оп-
поненты за рубежом сейчас не 
очень проявляются, затаились, 
работа там идет очень серьезная, 
чтобы и сорвать, и дискредитиро-
вать большую федеральную кам-
панию. Я думаю, что и этой кам-
пании (региональным выборам 
этого года.— „Ъ“) достанется»,— 
отметила председатель ЦИКа.

После развала СССР в России 
стали появляться «суперпрофес-
сиональные организации», «кор-
мящиеся» за счет Запада, целью 
которых было замечать в россий-
ских выборах «каждую соринку», 
держать российскую избира-
тельную систему «под колпаком» 
и проводить в парламенты своих 
политиков, действующих «под 
влиянием кукловодов», прове-
ла госпожа Памфилова экскурс 
в историю. Центризбиркому 
приходилось работать под прес-
сом, избирателям вбивалось в го-
лову, что выборы в России не де-
мократичные, не свободные, 
а их результаты «обязательно на-
рисуют», рассказывала госпожа 
Памфилова. «Раньше мы оправ-
дывались,— добавила она.— 
Сейчас мы ушли от этого: мы их 
разоблачаем, и мы наступаем». 
Разоблачить для примера глава 
ЦИКа решила Великобританию: 
там, по ее словам, до недавне-
го времени можно было прихо-
дить на избирательный участок 
без фотографии в удостоверяю-
щем личность документе.

Российская избирательная 
система, по оценке Эллы Пам-
филовой, «самая общественная 
из государственных и самая госу-
дарственная из общественных», 
потому что состав комиссий ото-
бражает полный срез российско-
го общества: «Это ваш сосед, ваш 
приятель, брат, мама, папа, на-
чальник на работе или, наобо-

рот, подчиненный. Вот они — 
комиссии».

«Полный срез» тем не менее 
регулярно подвергается крити-
ке — например, за перевод транс-
ляции видеонаблюдения за вы-
борами на участках из открытого 
доступа на специальный закры-
тый портал. Но ни в одной из 
стран Запада вообще нет видео-
наблюдения, так как общество 
это расценивает как вмешатель-
ство в частную жизнь, разъяс-
нила критикам Элла Памфило-
ва. «У самих нет, а те, кто живет 
здесь, а работает на них, истери-
ку устраивали»,— возмутилась 
председатель ЦИКа. Она сразу 
же напомнила миролюбиво, что 
все, кто хочет наблюдать за выбо-
рами в России, получают такую 
возможность, но важна подготов-
ка наблюдателей, а не чтобы лю-
бой желающий, «лежа на диване, 
что-то бессмысленно созерцал».

Слушателей лекции волнова-
ли, казалось, больше внутренние 
вопросы, чем противостояние 
коллективному Западу. Сразу два 
участника смены поинтересова-
лись дистанционным электрон-
ным голосованием (ДЭГ). Так, 
молодой политик из КПРФ спро-
сил госпожу Памфилову, как из-
биратель может убедиться, что 
во время онлайн-голосования 

используется заявленная техно-
логия блокчейн, «а не какая-то 
другая». В это время над толпой 
слушателей поднялись несколь-
ко листков бумаги с крупными 
перечеркнутыми буквами «ДЭГ». 
«Во-первых, никто не заставляет 
ни регионы, ни конкретного из-
бирателя голосовать дистанци-
онно. Есть свобода выбора»,— 
объяснила председатель ЦИКа. 
Невысокий уровень доверия 
к ДЭГ обусловлен недопонима-
нием в обществе технологиче-
ского процесса голосования, 
усомнилась госпожа Памфилова 
в уровне технической подготов-
ки критиков и предложила: что-
бы повысить доверие к системе, 
партии должны подбирать гра-
мотных IT-специалистов для на-
блюдения, чтобы они объясняли 
происходящее доступным язы-
ком. Другой слушатель поинте-
ресовался, планируется ли вне-
дрение ДЭГ в Дальневосточном 
федеральном округе. Для этого, 
ответила Элла Памфилова, важен 
уровень развития сервиса «Госу-
слуги», доступность интернета 
и заинтересованность губернато-
ра в «осовременивании» региона.

Заключительный вопрос все 
же коснулся темы иностранно-
го влияния на электоральные 
процессы в России: «Среди депу-

татов есть те, кто проходил под-
готовку в различных вузах, кото-
рые курируются ЦРУ США, в том 
числе за границей,— прочитала 
по бумажке участница форума 
по имени Валерия.— Нужно ли 
в отношении таких людей, в осо-
бенности депутатов, вводить 
понятие „иноагент“ и публи-
ковать о них информацию в от-
крытых источниках, помечая их 
как иноагентов или как прошед-
ших подготовку в соответствую-
щих учебных заведениях?» Го-
спожа Памфилова ответила, что 
она «против необоснованных ре-
прессий», и призвала подходить 
к вопросу с умом, не сгребая всех 
«под одну гребенку». С теми, кто 
вредит осознанно, по словам го-
спожи Памфиловой, должны 
разбираться правоохранитель-
ные органы. Но тех, кто просто 
заблуждается или что-то непра-
вильно понимает, надо переу-
беждать, говорит глава ЦИКа: 
«А просто так сейчас еще пол-
страны сделаем иноагентами, 
и что толку? Это тонкая, длитель-
ная, очень терпеливая работа. 
Надо отделять зерна от плевел: 
враг убежденный должен полу-
чать то, что должен получить, 
сомневающихся — убеждать 
и на свою сторону перетягивать».

Елена Рожкова

Элла Памфилова  
призвала к наступлению
Глава Центризбиркома рассказала,  
как дискредитируют российские выборы

Почти максимальный срок — девять 
лет — за контрабанду наркотиков и их не-
законное хранение получила американ-
ская баскетболистка, двукратная олим-
пийская чемпионка Бриттни Грайнер. 
У спортсменки, напомним, в аэропорту 
при досмотре обнаружили масло канна-
биса. Впрочем, вероятно, ей не придет-
ся находиться в местах лишения так дол-
го — ее и другого осужденного в России, 
американца Пола Уилана, могут обме-
нять на отбывающего в США 25-летний 
срок россиянина Виктора Бута. Суро-
вое решение Химкинского горсуда, не 
исключено, приведет к активизации пе-
реговоров об обмене.

События вокруг Бриттни Грайнер в Хим-
кинском горсуде Московской области в по-
следнее время развивались стремительно. 
На 4 августа в процессе по делу обвиняемой 
в контрабанде наркотиков в значительном 
размере (п. «в» ч. 2 ст. 229.1 УК РФ) и их неза-
конном хранении без цели сбыта (ч. 1 ст. 228 
УК РФ) именитой спортсменки были намече-
ны только прения сторон. Однако уже в ходе 
них у журналистов появилась информация, 
что в этот же день ожидается и оглашение 
приговора. Стоит отметить, что подобное 
в российских судах происходит крайне ред-
ко даже по делам, рассматриваемым в осо-
бом порядке.

В своем выступлении гособвинитель за-
явил, что вина Бриттни Грайнер в совер-
шении тяжкого преступления полностью 
подтверждается собранными по делу дока-
зательствами. Напомним, что американку 
Грайнер, с 2015 года выступавшую за екате-
ринбургский клуб УГМК, задержали 17 фев-
раля 2022 года в аэропорту Шереметьево, 
куда она прибыла авиарейсом из Нью-Йор-
ка. Во время прохождения через зеленый 
коридор специально обученная служебная 
собака таможни указала на наличие в ба-
гаже пассажирки наркотических средств. 
Во время досмотра в боковом кармане рюк-
зака и чемодане спортсменки были обна-
ружены вейпы (картриджи для электрон-
ных сигарет). В них оказалась жидкость 
со специфическим запахом. Впоследст-
вии экспертиза установила, что этот масло 

каннабиса, отнесенное в России к наркоти-
ческим средствам.

Сама спортсменка в ходе следствия 
и в суде утверждала, что на самолет соби-
ралась в спешке и просто забыла выложить 
запрещенный в России препарат, который 
у нее на родине относится в том числе к ле-
карственным средствам и был выписан ей 
по назначению врача.

Несмотря на то что обвиняемая Грайнер 
полностью признала свою вину, гособви-
нитель запросил для нее практически мак-
симальный срок — девять с половиной лет 
из десяти возможных. В свою очередь, защи-
та баскетболистки просила об оправдатель-
ном приговоре, поскольку «доказательства, 
на которые опиралось обвинение, являются 
недопустимыми». В случае если суд не согла-
сится с такой точкой зрения, адвокаты про-
сили назначить своей клиентке условный 
срок или наказание ниже низшего преде-
ла. При этом защитники обнародовали ста-
тистику, согласно которой за аналогичные 
преступления россиян осуждают в среднем 
на пять лет и примерно в половине случа-
ев — условно.

Отметим, что, пока дело спортсменки 
рассматривалось в суде, со стороны США, 
как ранее сообщал „Ъ“, поступило пред-
ложение об обмене гражданина РФ Вик-
тора Бута, отбывающего 25-летний срок за 
«незаконные сделки с оружием и поддер-
жку терроризма», на американцев Бриттни 
Грайнер и осужденного на 16 лет в России 
за шпионаж Пола Уилана. Пока это вопрос 
рассматривается.

В итоге Химкинский горсуд назначил 
в качестве наказания Бриттни Грайнер де-
вять лет колонии общего режима. Не исклю-
чено, что столь суровое наказание приведет 
к активизации «обменных» переговоров.

В свою очередь, защита осужденной спор-
тсменки заявила, что их клиентка очень рас-
строена вынесенным решением, но они бу-
дут делать все возможное, чтобы Бриттни 
Грайнер как можно скорее оказалась на сво-
боде. При этом вынесенный приговор адво-
каты, если не поступит возражений со сто-
роны подзащитной, намерены обжаловать.

Олег Рубникович

Бриттни Грайнер 
приговорили к обмену
Американская баскетболистка  
получила девять лет  
за контрабанду наркотиков

Впоследствии обязательства были заме-
щены на низколиквидные активы, а также 
обязательства, по которым вообще оказа-
лось невозможным взыскание средств. По 
версии следствия, всего из Рост банка в том 
числе в период его санации «Бином» могло 
быть похищено не менее 107 млрд руб.

Обращаясь в Пресненский райсуд, пред-
ставители ГСУ СКР отметили, что оба фигу-
ранта расследования имеют значительные 
финансовые возможности; обширный круг 
связей, в который в том числе входят сотруд-
ники правоохранительных органов, а также 
бывший бенефициар Рост банка и Бинбанка 
Микаил Шишханов. Причастность послед-
него к растрате, говорилось в материалах 
ГСУ СКР, сейчас проверяется следствием. Го-
сподин Шишханов находится сейчас за гра-
ницей, а фигуранты могут сбежать вслед за 
ним, сделало вывод  следствие.

И хотя фигуранты отказались от дачи по-
казаний, ссылаясь на ст. 51 Конституции, 
позволяющую не свидетельствовать против 
себя, их вина, считает следствие, подтвер-

ждается материалами дела и показаниями 
представителей банка непрофильных акти-
вов «Траст», являющегося правопреемником 
Рост банка и потерпевшей стороной.

Представители защиты фигурантов про-
сили ограничиться в их отношении домаш-
ними арестами, отмечая, что финансисты 
готовы сотрудничать со следствием, чтобы 
доказать свою непричастность к предполага-
емым хищениям, однако им в этом было от-
казано. Обоих экс-банкиров судья заключила 
под стражу до 2 октября. По словам представи-
телей финансистов, о существовании уголов-
ного дела они узнали, только когда за ними 
пришли. Ранее никого из них ни в каком ка-
честве в следственные органы не вызывали.

В пресс-службе «Траста» „Ъ“ сообщили, 
что временная администрация Рост банка, 
который был присоединен к «Трасту» в 2018 
году, тогда же обратилась в Генпрокуратуру. 
В заявлении говорилось «о неправомерных 
действиях должностных лиц Рост банка».

Версию защиты фигурантов о том, что 
претензий конкретно к ним в «Трасте» не 
было, пресс-служба банка опровергла. «Ки-
рилл Любенцов и Александр Лукин не во-

шли в контур соглашения, которое банк 
непрофильных активов „Траст“ ранее заклю-
чил с группой Михаила Гуцериева»,— отме-
тил собеседник „Ъ“. Ранее сообщалось о том, 
что группа «Сафмар» господина Гуцериева за-
ключила мировые соглашения с «Трастом» 
и «Открытием», к которому в 2019 году был 
присоединен Бинбанк, о возврате им долгов 
на 135 млрд руб.

В свою очередь, «Траст» подал в столич-
ный арбитраж иск к Микаилу Шишхано-
ву и бывшим топ-менеджерам «Бина» на 
306 млрд руб. В рамках дела был наложен 
арест на активы господина Шишханова, 
одно время выступавшего личным сана-
тором Рост банка, на 306 млрд руб., почти 
столько же арестовали у ответчика Любен-
цова и на 40 млрд меньше у господина Лу-
кина. В свою очередь, ЦБ требует с них через 
арбитраж более 80 млрд руб. уже в качестве 
погашения ущерба, нанесенного санацией 
«Бина». Учитывая эти цифры, можно предпо-
ложить, что по мере появления в уголовном 
деле новых фигурантов и ущерб по нему мо-
жет вырасти в несколько раз.

Николай Сергеев, Ольга Шерункова

Микаилу Шишханову  
собирают подследственную команду

Элла Памфилова не жалеет усилий, доказывая, что российские выборы  
прозрачнее  западных  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Президенты России и Турции 
Владимир Путин и Реджеп Тай-
ип Эрдоган проведут в пятницу — 
всего через 17 дней после пре-
дыдущей встречи — переговоры 
в Сочи. В отличие от послед-
них российско-турецких самми-
тов, двум лидерам не придет-
ся в срочном порядке тушить тот 
или иной конфликт, но от итогов 
их переговоров во многом зави-
сит развитие событий как в Си-
рии, так и в Нагорном Караба-
хе, где ситуация балансирует 
на грани широкомасштабных бо-
евых действий. Не обойдут сто-
роной президенты и украинский 
вопрос. В Кремле также проанон-
сировали обсуждение стратеги-
ческих проектов в энергетике. 
Среди них — строительство АЭС 
«Аккую», вокруг которого в по-
следние дни в Турции вспыхнул 
громкий политический скандал.

Владимир Путин и Реджеп Тай-
ип Эрдоган встретятся в Сочи. Как 
рассказали в Кремле, не вдаваясь 
в подробности, «планируется де-
тально обсудить тематику россий-
ско-турецкого многопланового 
сотрудничества, включая перспек-
тивы дальнейшего расширения тор-
гово-экономических связей и ход 
реализации совместных стратегиче-
ских проектов в сфере энергетики», 
а также «продолжить обмен мнения-
ми по актуальным вопросам между-
народной повестки дня».

Предыдущая встреча двух лиде-
ров состоялась 19 июля в Тегеране. 
Она прошла в рамках трехсторонне-
го саммита в «астанинском форма-
те», в котором также участвовал пре-
зидент Ирана Эбрахим Раиси. При 
этом российский и турецкий ли-
деры успели провести переговоры 
и в двустороннем формате. Влади-
мир Путин тогда поблагодарил кол-
легу за «предоставление турецкой 
площадки для переговоров по про-
блемам продовольственного харак-
тера», то есть вывоза зерна через 
Черное море. Поднимались также 
вопросы, касающиеся ситуации 
в Сирии и Нагорном Карабахе. 

За 17 прошедших дней обстанов-
ка на всех обсуждаемых направле-
ниях кардинально изменилась. При 
этом позитивное развитие событий 
произошло лишь в вопросах тран-
спортировки зерна. 22 июля в Стам-
буле были подписаны два докумен-
та, касающихся условий отправки 
украинского зерна из черноморских 
портов, а также снятия ограничений 
на экспорт российского продоволь-
ствия и удобрений. В рамках реали-
зации договоренностей на этой не-
деле из Одессы в сторону ливанского 
порта Триполи вышел первый сухог-
руз с украинской кукурузой на бор-

ту. Как и было оговорено, он прошел 
досмотр в Стамбуле инспекционной 
группой Совместного координаци-
онного центра.

Теперь по этому пути должны 
пройти остальные суда, ожидаю-
щие своей очереди в трех украин-
ских портах. И, как написал в начале 
недели в Twitter глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу, в Анкаре над-
еются, что договоренности по зерну 
послужат основой «для обеспечения 
прекращения огня и стабильного 
мира» на Украине. Турция не скры-
вает своих амбиций добиться уре-
гулирования российско-украинско-
го конфликта. В Москве стараются 
публично не разочаровывать свое-
го партнера, но пока у Анкары нет 
других перспектив на этом направ-
лении, кроме как превращения 
в главного регулировщика зерново-

го вопроса. Но тема урегулирования 
на Украине, безусловно, будет под-
ниматься в ходе российско-турецко-
го саммита в Сочи.

Достаточно напряженной перед 
встречей двух президентов оказалась 
ситуация в Сирии. Еще с середины 
мая господин Эрдоган угрожает про-
ведением очередной военной опе-
рации против курдских Отрядов на-
родной самообороны (YPG) на севере 
Сирии, результатом которой должно 
стать создание 30-километровой бу-
ферной зоны вдоль турецко-сирий-
ской границы. Москва и Тегеран вы-
ступают против этого плана Анкары.

За 2,5 месяца угрозы президен-
та Эрдогана так и не воплотились 
в реальность — полномасштабная 
наземная военная операция не на-
чалась. Однако это не значит, что ту-
рецкий лидер отказался от своих 
планов. В последние недели атмос-
фера на севере Сирии накалилась 
до предела. Бойцы протурецкой си-
рийской оппозиции постоянно на-
носят минометные и артиллерий-
ские удары по анклавам YPG, а также 
по позициям Сил демократической 

Сирии (SDF), в состав которых они 
входят. Участились сообщения 
и об ударах турецких беспилотни-
ков. Как отмечает саудовская газета 
«Аш-Шарк аль-Аусат», ситуация осо-
бенно обострилась на этой неделе — 
прямо перед переговорами прези-
дентов России и Турции. Причем 
речь не только о турецких обстре-
лах, но и об ударах, наносимых си-
рийской армией по районам, нахо-
дящимся под опекой Турции, в том 
числе в провинции Идлиб.

На этом фоне сирийская армия 
провела масштабные учения при 
участии российских военных. При 
этом в соцсетях появились слухи, что 
впервые к сирийской армии присо-
единились бойцы SDF. Официаль-
но эта информация не подтвержда-
ется ни российской, ни сирийской 
стороной, но ее подхватили весьма 
уважаемые арабские СМИ, в том чи-
сле телеканал «Аль-Джазира» и газета 
«Аш-Шарк аль-Аусат». И это, очевид-
но, нагнетает атмосферу перед пере-
говорами в Сочи. 

Турецкий политолог Умит Назми 
Хазыр уверен, что главной темой сам-

мита для Анкары станет будущая опе-
рация в Сирии. «Это красная линия 
и очень важный вопрос для безопас-
ности Турции,— отметил эксперт 
в беседе с „Ъ“.— После сочинской 
встречи турецкие власти могут пой-
ти на непрямой контакт с президен-
том Сирии Башаром Асадом по по-
воду YPG и сирийских беженцев. 
Накануне президентских выборов 
Эрдоган может попытаться решить 
этот вопрос путем договоренностей 
с Дамаском». Кроме того, по словам 
господина Хазыра, президент Эрдо-
ган может продемонстрировать свою 
готовность активно участвовать в бу-
дущих переговорах России и Украи-
ны, а также обсудить возможность 
вступления Турции в БРИКС.

Обсуждение сирийской и укра-
инской тематики в Сочи подтвердил 
накануне переговоров и пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. Он также не исключил, что 
два лидера «обменяются мнения-
ми» в связи с обострением ситуации 
в Нагорном Карабахе.

Напомним, что буквально нака-
нуне визита Реджепа Тайипа Эрдо-

гана в Сочи в Лачинском коридоре, 
который связывает Карабах с Ар-
менией, произошло серьезное обо-
стрение. Однако, по мнению азер-
байджанского политолога Ильгара 
Велизаде, в решении этого вопро-
са участие Анкары никак не помо-
жет. «Здесь основную роль будут иг-
рать договоренности между Москвой 
и Баку»,— отметил собеседник „Ъ“. 
Зато он не исключил, что лидеры Рос-
сии и Турции могут обсудить сближе-
ние между Анкарой и Ереваном, ко-
торые намерены в скором времени 
разблокировать сухопутную грани-
цу, а также открытие других комму-
никаций в регионе. Главным проек-
том в Анкаре и Баку с ноября 2020 
года считают так называемый Занге-
зурский коридор — автомобильную 
и железную дорога из Баку в Нахиче-
вань и далее в Турцию через Сюник-
скую область Армении. Кроме того, 
господин Велизаде допустил, что Ред-
жеп Тайип Эрдоган может поднять 
вопрос о более активной роли турец-
ких специалистов, работающих в на-
блюдательном центре в Агдаме. Они 
разместились там еще в начале 2021 
года, но, в отличие от российских 
коллег, крайне непубличны.

Турецкий политолог, эксперт 
международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Хасан Селим Озер-
тем в беседе с „Ъ“ отметил, что самой 
важной темой может стать ситуация 
вокруг АЭС «Аккую», которую стро-
ит российский «Росатом». На днях 
компания сменила подрядчика, ко-
торый ведет строительство станции. 
Контракт с турецкой компанией IC 
Ictas был разорван из-за задержек, 
однако подрядчик не согласился 
с этим решением и намерен отсто-
ять свою правоту в суде. Министер-
ство энергетики и природных ресур-
сов Турции заявило, что пытается 
урегулировать спор между сторона-
ми, но проблема уже приобрела по-
литический оборот: в защиту IC Ictas 
выступили ведущие оппозицион-
ные политики страны — лидер Ре-
спубликанской народной партии 
Кемаль Кылычдароглу и глава «Хо-
рошей партии» Мерал Акшенер. Го-
сподина Кылычдароглу, в частности, 
возмутило, что новый подрядчик, 
TSM Enerji,— это «консорциум трех 
российских компаний». По его мне-
нию, это в том числе говорит о зави-
симости Турции от России в энерге-
тической сфере.

Разразившийся скандал может 
иметь далеко идущие последствия. 
Турция сейчас балансирует на грани 
новых досрочных выборов. При этом 
прогнозы весьма неутешительны 
для президента Эрдогана, а также его 
Партии справедливости и развития.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Россия и Турция держат темп
Темы для разговоров лидеров двух стран за 17 дней не изменились, а вот обстановка стала другой

Переговорщики по иранской ядерной 
программе съехались в Вену, чтобы пред-
принять, возможно, последнюю попыт-
ку спасти «сделку века» — Совместный 
всеобъемлющий план действий (СВПД). 
Возобновить не проводившиеся уже не-
сколько месяцев переговоры по восста-
новлению сделки предложил Евросоюз, 
представивший Ирану и США ряд ком-
промиссных идей. Россия готова способ-
ствовать реанимации СВПД, но шансы 
на успех переговоров невелики.

«Тенты для журналистов вернулись»,— 
написал вчера в Twitter постпред РФ при 
международных организациях в Вене Ми-
хаил Ульянов, прикрепив к посту фото двух 
белых палаток, возведенных венскими вла-
стями напротив фешенебельного отеля Pal-
ais Coburg. Этих тентов не было там уже 
почти пять месяцев: последний полноцен-
ный раунд переговоров по восстановлению 
СВПД, то есть иранской ядерной сделки, про-
шел в начале февраля. И хотя Михаил Улья-
нов накануне тех консультаций в интервью 
„Ъ“ говорил, что процесс вышел на финиш-
ную прямую и на столе переговоров лежит 

20-страничный итоговый документ по вос-
становлению «сделки века» (см. „Ъ“ от 8 фев-
раля), урегулировать последние спорные 
вопросы тогда и в последующие недели 
не удалось.

С тех пор ситуация только ухудшилась: 
иранцы отключили видеокамеры на ряде 
своих ядерных объектов, ограничив возмож-
ности Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ) наблюдать за их дея-
тельностью, заявили о запуске сотен новых 
центрифуг для обогащения урана и объяви-
ли, что с технической точки зрения обладают 
всем необходимым, чтобы создать ядерное 
оружие. Израиль в ответ пригрозил нанести 
по Ирану «сильный удар». Усложнила нахо-
ждение развязок по Ирану и военная опера-
ция, начатая на Украине: Москва потребова-
ла гарантий от Вашингтона, что ее будущее 
сотрудничество с Тегераном не окажется под 
западными санкциями.

На этом фоне шансы на прогресс в пере-
говорах по восстановлению СВПД в послед-
ние недели казались едва ли не нулевыми, 
но выступающий одним из посредников 
Евросоюз решил сделать еще один рывок. 

21 июля глава МИД ЕС Жозеп Боррель пере-
дал участникам сделки (Ирану, России, Ки-
таю, Франции, Великобритании и Герма-
нии), а также вышедшим из нее США проект 
обновленного решения Совместной комис-
сии по восстановлению СВПД. Модифика-
ции в подготовленный еще в феврале—мар-
те документ Жозеп Боррель внес на основе 
отдельных консультаций с Ираном и США

• Напомним, СВПД был подписан Ираном 
с пятеркой постоянных членов Совета Бе
зопасности ООН и Германией. Суть согла
шения — ограничение иранской ядерной про
граммы в обмен на снятие санкций с Ирана. 
Однако в 2018 году США в одностороннем по
рядке вышли из СВПД и вернули свои анти
иранские санкции. Спустя год Тегеран начал 
постепенный отказ от обязательств в рам
ках «ядерной сделки». После прихода в Белый 
дом администрации президента Джо Байде
на США решили возобновить диалог с Ира
ном. Восемь раундов непрямых перегово
ров в Вене позволили сторонам продвинуть
ся весьма далеко. Однако ряд принципиаль
ных моментов урегулировать так и не уда
лось. Отдельные переговоры между иранца

ми и американцами в Катаре при посредни
честве ЕС также не привели к прорыву.
В колонке для газеты Financial Times Жо-

зеп Боррель написал, что представленный 
им 21 июля текст — это «наилучшая возмож-
ная сделка», которую он считает достижи-
мой. «Это не идеальное соглашение, однако 
оно учитывает все ключевые вопросы и ком-
промиссы, которых с большим трудом до-
стигли стороны»,— отметил дипломат. Про-
вал переговоров по восстановлению СВПД 
может, по его словам, обернуться «опасным 
ядерным кризисом». «Пришло время для бы-
стрых политических решений»,— заявил 
он. Как долго продлится нынешний раунд 
переговоров в Вене и как он будет структу-
рирован, однако, пока неизвестно.

Иранская сторона тоже передала перего-
ворщикам свои соображения. При этом га-
зета The Wall Street Journal со ссылкой на вы-
сокопоставленный европейский источник 
сообщила, что Тегеран отказался от своего тре-
бования об исключении Корпуса стражей ис-
ламской революции (КСИР) из американско-
го списка террористических группировок 
и снятии с него санкций. Источник в иран-

ской переговорной делегации, однако, сказал 
агентству IRNA, что это не так. Ранее иранские 
переговорщики наряду с вопросом о КСИР так-
же требовали от Вашингтона гарантий того, 
что он более не выйдет из сделки. «Мяч сейчас 
на стороне США»,— утверждают в разговорах 
с журналистами иранские дипломаты.

Спецпосланник США по Ирану Роберт 
Мэлли, однако, дал понять, что с точки зре-
ния Вашингтона дело за Тегераном. «Мы мало 
чего ждем (от переговоров в Вене.— „Ъ“), 
но США приветствуют усилия Евросоюза 
и готовы предпринять добросовестную по-
пытку добиться сделки. Скоро станет ясно, 
готов ли Иран сделать то же самое»,— напи-
сал он в Twitter перед поездкой в Вену.

Михаил Ульянов, отвечая на вопрос „Ъ“ 
в Twitter, также дал понять, что российская 
сторона поддерживает посреднические уси-
лия ЕС, но отметил, что этого мало. По его 
словам, «российские переговорщики готовы 
к конструктивным переговорам для оконча-
тельной доработки соглашения». «Надежда 
умирает последней»,— напомнил россий-
ский дипломат.

Елена Черненко

Опять попали в Вену
Иранскую ядерную сделку все еще надеются реанимировать

Отдельные страны уже активно ужесто-
чают визовую политику, а зачастую фактиче-
ски ее сворачивают. Первым государством 
ЕС, прекратившим выдачу виз всем росси-
янам (за исключением тех, кто обращает-
ся «по гуманитарным соображениям»), еще 
в феврале стала Чехия: она закрыла генкон-
сульства в Санкт-Петербурге и Екатеринбур-
ге. Также Прага приостановила оформление 
видов на жительство. Пока чешский запрет 
действует до марта 2023 года. Этому при-
меру почти сразу последовали страны Бал-
тии — Литва, Латвия и, с небольшой задер-
жкой по сравнению с соседями, Эстония. 
Эти государства также оставили «гуманитар-
ную» лазейку. Кроме того, стало практически 
невозможно получить польский и румын-

ский «шенген». Дания приостановила офор-
мление документов на территории России, 
разрешив, правда, подавать заявления в ви-
зовых центрах королевства в других государ-
ствах региона.

Между тем именно страны Балтии, Че-
хию и Польшу директор консульского депар-
тамента МИД РФ Иван Волынкин в интервью 
ТАСС обозначил как государства, фактиче-
ски полностью остановившие оформление 
виз российским гражданам. Он не исклю-
чил того, что тенденция может усугубиться 
и привести к полному прекращению выда-
чи россиянам документов для въезда в Шен-
генскую зону. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков еще 26 июля заверил: 
в случае реализации такого сценария со сто-
роны Москвы обязательно последует ответ-
ная реакция.

Дискуссии действительно разворачива-
ются во все большем числе стран ЕС. Так, 
за приостановку предоставления «шенге-
на» путешественникам из РФ на местном 
уровне 25 июля выступили ведущие пар-
тии Финляндии. 4 августа этот вопрос обсу-
ждался на заседании кабинета министров. 
Как заверил финский министр иностран-
ных дел Пекка Хаависто по итогам встречи, 
у Хельсинки «есть способы ограничить вы-
дачу туристических виз гражданам России», 
и сейчас идет обсуждение, как именно это 
реализовать. Ранее сообщалось, что МИД 
Финляндии разработал шесть вариантов ог-
раничения туризма из РФ.

На этом фоне телекомпания Yle в четверг 
опубликовала результаты опроса, согласно 
которому за прекращение выдачи виз путе-
шественникам из России выступают 58% ре-

спондентов, против — 24%, 18% не опреде-
лились. Наиболее радикальны оказались 
жители приграничных с РФ регионов на вос-
токе и севере государства.

Впрочем, несмотря на такие тенденции, 
большинство стран Евросоюза продолжают 
оформлять визы гражданам РФ в штатном ре-
жиме — если не считать большие очереди, 
вызванные простоем во время пандемии CO-
VID-19, а также сокращением персонала ряда 
посольств и консульств в результате «диплома-
тической войны» между Россией и Западом.

По мнению программного директора Рос-
сийского совета по международным делам, 
доцента МГИМО Ивана Тимофеева, нельзя 
исключать ни полной отмены выдачи виз 
для россиян, ни принятия подобных реше-
ний все большим числом отдельных стран 
ЕС. «Во-первых, такие призывы продолжают 

звучать. Во-вторых, сама политическая об-
становка и контекст не улучшаются, новые 
санкционные пакеты будут. А это одна из оп-
ций Евросоюза для наполнения этих паке-
тов. Другое дело, что здесь есть коридор для 
решений. Можно, допустим, запретить вы-
давать визы полностью, а можно сделать ка-
кие-то оговорки»,— пояснил „Ъ“ эксперт. 
По его мнению, надо также учитывать, что 
до февраля 2022 года в ЕС была установка 
на сохранение диалога с российским гра-
жданским обществом, и сейчас многое бу-
дет зависеть от того, насколько эта парадиг-
ма изменяется. «Поэтому стоит достаточно 
серьезно относиться к возможности делибе-
рализации визового режима — если не отме-
ны виз, то ужесточения процедуры их полу-
чения»,— заключил Иван Тимофеев.

Алексей Забродин

Европа скрывается за занавеской

Несмотря на частые 
 встречи,  президентам 
 Турции и России  Реджепу 
Тайипу Эрдогану 
и  Владимиру Путину  
всегда есть что обсудить
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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О РУСФОНДЕ

Поля Журавлева, 2 года, детский церебральный 
паралич, задержка развития, требуется 
лечение. 179 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 22 тыс. руб.

Родилась дочка бездыханной, ее сразу забра-
ли в реанимацию. При выписке сказали, что По-
ля перенесла кислородное голодание. Дома дочь 
вела себя беспокойно, много плакала. В три меся-
ца не держала голову, плохо двигала руками и но-
гами. Сначала неврологи говорили, что Поля до-
гонит сверстников в развитии, а потом все же по-
ставили диагноз ДЦП. Благодаря лечению дочь 
окрепла, научилась ползать, стала повторять сло-
ва, но все еще не сидит, не ходит. Нас готовы при-
нять в Институте медтехнологий (ИМТ) в Москве, 
но нам с оплатой не справиться. Нина Журавлева, 
Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Цель 
лечения — коррекция тонуса мышц, увеличение 
двигательной активности, развитие моторики, ко-
ординации движений и речи».

Мухаммад-Али Дзауров, 3 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 183 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 18 тыс. руб.

Во время беременности я прошла все обследова-
ния, даже дополнительно делала 3D-УЗИ. Никаких 
патологий врачи не нашли, но родился Мухаммад 
с деформированной головой. У него произошло 
внутриутробное сращение черепных швов — при 
такой патологии мозг не может развиваться нор-
мально. Месяц назад сыну по госквоте провели 
операцию — разъединили сросшиеся швы, голо-
ва стала более округлой. Теперь надо начать лече-
ние специальными шлемами, которые будут на-
правлять рост костей. Вы уже помогали нам с опла-
той такого лечения для старшего брата Мухаммада, 
и я очень надеюсь, что и сейчас не оставите нас! 
 Хяди  Картоева, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ношение шле-
мов сроком не менее полугода обеспечит правиль-
ное формирование головы ребенка». 

Дарина Куртеева, 2 года, варусная деформация 
ног, требуется лечение. 188 785 руб.
Внимание! Цена лечения 209 785 руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 21 тыс. руб.

В полтора года дочка стала при ходьбе перевали-
ваться с боку на бок и подворачивать стопы. Ортопед 
выявил варусную деформацию и посоветовал огра-
ничить нагрузку на ножки. Я стала собирать инфор-
мацию о болезни, искала врачей, кто помог бы нам. 
Состояние Дарины тем временем ухудшалось, она 
уже едва ходила, по ночам плакала, что ножки болят. 
В итоге я обратилась к ортопеду Вавилову, отправила 
ему видео и рентгеновские снимки дочери. Доктор 
сказал, что выпрямить ножки можно только с помо-
щью операции. Пожалуйста, помогите ее оплатить! 
Я одна воспитываю четверых детей, сама не потяну. 
Марина Ярославцева, Удмуртия
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется 
гемиэпифизиодез бедренной кости с двух сторон 
(методика лечения, основанная на управлении зо-
нами роста костей.— Русфонд). После лечения но-
ги примут правильное положение, нормализуется 
походка». 

Миша Ладиков, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
225 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ямал»  
соберут 26 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у сына на-
шли в шесть месяцев, нас сразу поставили на учет 
к кардиологу. В четыре года мы стали замечать, 
что во время подвижных игр Миша быстро устает, 
сильно потеет. После очередного обследования вра-
чи сказали, что операция неизбежна, но из-за огра-
ничений по коронавирусу ее пришлось отложить. 
Весной выяснилось, что дефект увеличился — от-
кладывать операцию больше нельзя. Его закро-
ют щадяще, вскрывать грудную клетку не потребу-
ется. Но мы не можем оплатить такую операцию. 
 Вера  Ладикова, Ямало-Ненецкий АО
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо-
васкулярное закрытие дефекта окклюдером. После 
операции Миша быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Мама, не волнуйся!»
Никите Никонову требуется сложная операция на ноге

Из свежей почты

Почта за неделю 29.07.22–4.08.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 79 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 50
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Аттестат понарошку
Детей с инвалидностью учат не всерьез

19‑летняя Яна Тимошенко, выпускница средней шко‑
лы №49 Адлерского района Сочи, в середине июля 
обратилась в городскую прокуратуру. Она попросила 
провести проверку действий администрации учебно‑
го заведения, которое окончила в этом году. Девушка 
считает: школьные работники подменили ей  годовые 
оценки за 10‑й класс, поэтому она получила  вместо 
 аттестата с отличием, на который  рассчитывала, 
 обычный аттестат синего цвета. К тому же девушку 
просто забыли пригласить на выпускной вечер.

У Яны Тимошенко спинальная мышечная атрофия 2-го типа, 
она не может двигаться, работает только левая рука. Интеллект 
при этом совершенно сохранен. Яна обучалась дома по адапти-
рованной программе. В 10–11-м классах — в новой школе, ку-
да перешла из старой из-за обстоятельств, не связанных с заяв-
лением в прокуратуру. В прежней школе к ученице приходили 
учителя, Яна получила аттестат с отличием об основном сред-
нем образовании. Однако в новой все пошло не так. 

По словам Яниной мамы Ирины Тимошенко, в администра-
ции 49-й школы ей сразу сказали, что учителя-предметники 
на дом к Яне приходить не смогут. К ученице приходил один 
педагог, преподававший Яне сразу несколько основных пред-
метов: русский, английский, математику, литературу... Часть 
предметов Яне предложили изучать самостоятельно. Родители 
согласились — мама объясняет, что ослабила контроль за со-
блюдением прав дочери из-за состояния собственного здоро-
вья. Семья смогла оплачивать Яне репетиторов только по рус-
скому языку и математике, на большее не хватило средств.

Окончив 10-й класс, Яна получила похвальный лист 
за отличную учебу. Однако практически сразу мама узнала 
от классной руководительницы, что за год у Яны стоят трой-
ки по двум предметам. Ссылаясь на путаницу в документах, 
педагог обещала, что тройки будут исправлены. Так класс-

ную руководительницу поняла Ирина — и успокоилась. По-
хвальный лист просто не выдается: он регистрируется в спе-
циальном журнале, на нем стоит подпись директора. 

В конце 11-го класса Яна сдала государственные экзамены 
(выпускники с инвалидностью сдают облегченный вариант 
ГИА вместо ЕГЭ) по русскому языку и математике на пятерки. Од-
нако девушка не получила аттестата с отличием, который давал 
бы ей льготу при поступлении в колледж. Выяснилось вдруг, что 
по итогам 10-го класса у Яны по шести предметам, которые де-
вушка изучала самостоятельно, были выставлены тройки, по-
этому в аттестат пошли четверки. Учительница, приходившая 
к Тимошенко, объяснила появление плохих оценок так: Яна, де-
скать, заслужила их по результатам итоговой аттестации в 10-м 
классе после проверки соответствующих работ учителями-пред-
метниками. Но сама девушка утверждает, что в 10-м классе ни-
каких итоговых аттестационных работ по предметам на само-
образовании не выполняла — заданий для этого она не получала. 

Кто прав и кто виноват в этой истории, откуда и как взялись 
тройки в деле Яны Тимошенко, разберется прокуратура. Одна-
ко эта история — про обманутые ожидания. Здоровым людям 
трудно представить, что ребенок с инвалидностью относится 
к своей учебе всерьез, всерьез верит, что учится так же, как все, 
и всерьез рассчитывает на заслуженную оценку своего труда. 
Работники школы часто полагают, что ученика с инвалидно-
стью можно учить как-нибудь — все равно получится благодея-
ние. На самом деле качественное образование — это не мило-
стыня, которую ребенку с инвалидностью общество может 
дать более или менее щедро. Образование — это неотъемле-
мое право любого ребенка, как бы тяжело он ни был болен. 

Наталья Волкова, корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/973

29 июля на rusfond.ru,  
в «Коммерсанте» и в эфи‑
ре ГТРК «Пермь» мы рас‑
сказали историю пятиме‑
сячной Маши Вохминой 
из Пермского края («Маша 
хочет домой», Оксана Па‑
шина). У девочки острый 
миелобластный лейкоз — 

очень агрессивный рак крови. Чтобы спасти Ма‑
шу, нужно провести трансплантацию костного 
мозга от неродственного донора из‑за рубежа. 
Но подбор и активация донора, а также достав‑
ка трансплантата в клинику не оплачиваются 
государством. Рады сообщить: вся необходи‑
мая сумма (2 023 602 руб.) собрана.  Родители 
 Маши благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 29 июля 26 358 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Пермь», «Саратов», «Кострома», «Красноярск», а так-
же 153 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 25 детям на 27 130 245 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Будет Маше Вохминой 
трансплантат 
из-за рубежа

В судьбе 15‑летнего Никиты Нико‑
нова сконцентрировались, как лу‑
чи в лупе, особенности российской 
провинции. Прошлым летом мама 
попросила его отвезти на велосипе‑
де мусор на помойку — в рабочем 
поселке Борисоглебский Ярослав‑
ской области это не близко. Там Ни‑
кита попал колесом в яму посреди 
дороги и сломал ногу. В больнице 
ему не давали обезболивающее, 
а нога срослась не так — на голе‑
ни образовался лишний сустав. Те‑
перь, чтобы это исправить, нужна 
сложная операция и дорогое обо‑
рудование. Никита мужественный 
и серьезный парень, он даже сам 
зарабатывает. Но почти 780 тыс. 
руб., необходимые для операции,— 
сумма совсем другого порядка.

Ольге, маме Никиты, позвонили, 
когда скорая помощь уже ехала к сы-
ну. Она помчалась на место происшест-
вия, почти ничего не соображая, заблу-
дилась, опоздала — Никиту уже увезли. 
А произошло вот что.

— Я выкинул мусор на помойке и ре-
шил еще прокатиться. Ехал довольно 
быстро и вдруг вижу — яма поперек до-
роги. Не могу понять, кто и зачем ее вы-
копал,— в своей четкой и взвешенной 
манере рассказывает Никита.— Затормо-
зил и колесом попал прямо в яму. Упал, 
обернулся назад, а нога торчит вбок.

Никита испугался, но присут ствия 
духа не потерял. Прохожие вызва-
ли скорую, и он ее дождался без слез 
и обмороков.

Может, помог предыдущий опыт. 
Как-то на футболе, когда Никита был 
еще маленький, ему попали мячом 
по пальцу руки. Больно было, но тре-
нер сказал: не придумывай, ничего 
у тебя там нет, иди домой. Тренер, ко-
нечно, авторитет, но уж очень болела 
рука. Мама все-таки отвезла Никиту 
в травмпункт — рентген показал тре-
щину, и мальчик целый месяц прохо-
дил в гипсе.

На этот раз было гораздо хуже: пе-
релом обеих костей правой голени 
со смещением. Ольга приехала в травм-
пункт, и их с сыном на той же скорой 
повезли в Областную детскую клиниче-
скую больницу (ОДКБ) Ярославля.

— Я была в ужасе: нога вывернута 
в двух местах и висит. А Никита по срав-
нению со мной геройски держался, 

успокаивал: «Мама, не волнуйся!» — 
рассказывает Ольга.— Он всегда та-
кой был. Спокойный, вперед не лезет, 
но и не боится. Пацаны его уважают.

В ОДКБ Никита полтора месяца про-
лежал, не вставая, на вытяжении — ко-
стям с помощью грузов придали пра-
вильное положение. Ну и как будто 
все — нога срослась. Никита хромал, 
но лечащий врач говорил, что это нор-
мально. Просто мышцы ослабли от ле-
жания, пройдет. Мальчик несколько 
месяцев проучился дома, потом с па-
лочкой вернулся в школу.

А нога болела все сильнее, и спере-
ди чуть ниже колена росла шишка, как 
будто еще одно колено. Это был лож-
ный сустав: щель между обломками ко-
сти заполнилась фиброзной тканью. 
Исправить это непросто. Нужно зано-
во ломать ногу, а затем фиксировать ко-
сти в правильном положении. Такое 
могут сделать в ярославской клинике 
«Константа», с которой Русфонд давно 
сотрудничает.

Впереди у Никиты новые испыта-
ния, но он вовсе не падает духом. Рань-
ше он увлекался хоккеем. Но какой 
же хоккей с такой ногой? Никита пе-
реключился на пинг-понг. Вообще ле-
то проходит удачно. В июне они с дру-
гом устроились работать — помогали 
организовывать турнир по компьютер-
ным играм. Закачивали игры, расстав-
ляли стулья в парке, а потом еще и сле-
дили, чтобы участники не жульничали. 
«Все играли честно»,— подводит итог 
Никита.

Заработать удалось 7 тыс. руб., еще 
3 тыс. руб. получил в день рождения. 
А нужно 60 тыс. руб.: Никита с прияте-
лем хотят купить айфоны, чтобы мож-
но было нормально играть в знамени-
тую PUBG — «PlayerUnknown’s Battle-
grounds». Причем купить хотят именно 
на свои собственные деньги. Так что 
следующим летом друзья опять пой-
дут работать, теперь на фабрику — уже 
договорились.

— Там задача в том, чтобы делать от-
верстия, я подробностей пока не узна-
вал,— говорит Никита.— Работа — пять 
дней в неделю, и можно при желании 
брать еще субботу. Я точно возьму.

Когда отдыхать? После работы, спо-
койно отвечает на мой вопрос Никита. 
В планах — прогулки с пацанами и иг-
ры с племянниками: у его старших се-
стер на двоих трое сыновей в возрасте 
от года до трех.

— Сначала я их сам тащил играть, 
а теперь они меня — подходят, подпол-
зают и ведут. Как же я им откажу-то,— 
улыбается Никита.

Я не сомневаюсь, что он сумеет ку-
пить айфон, победит в PUBG и вообще 
все устроит в своей жизни как надо. 
Но вот с операцией на ноге ему все-та-
ки надо помочь.

Алексей Каменский,  
Ярославская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н И К И Т Ы  Н И К О Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 4  6 8 3  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника 
Константа» Максим Вавилов (Яро-
славль): «В результате сложного перелома 
правой ноги и последующего консервативного 
лечения у Никиты образовалось искривление 
оси голени и сформировался тугой ложный 
сустав верхней трети правой большеберцовой 
кости. Мальчик испытывает боли при ходьбе, 
сильно хромает. Помочь в этом случае может 
только многоэтапное хирургическое лечение. 
Мы предлагаем провести его по специальной 
методике, под контролем рентгена и компью-
терного программирования. Это позволит 
максимально точно исправить образовавшиеся 
деформации. Никита сможет нормально ходить 
и вести активный образ жизни».

Стоимость операций 777 683 руб. Телезри-
тели ГТРК «Ярославия» соберут 33 тыс. руб. 
Не хватает 744 683 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Никиту Никонова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Никиты — Ольги Владимировны Никоновой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Впереди у Никиты  
новые тяжелые  
испытания, но он  
не падает духом   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

В теории здорово
Русфонд расширяет  
программу реабилитации

Благотворительные фонды — как передовой 
 отряд. Им приходится работать в тех областях 
медицины, до которых у государства не дошли 
руки. Реабилитация — одна из самых отсталых 
частей нашей системы здравоохранения — осо‑
бенно нуждается в такой работе. И еще долго 
будет нуждаться. Ее трудно переделать свер‑
ху — законами, приказами, даже финансовыми 
вливаниями. Не совсем удачные попытки госу‑
дарства хорошо это показывают.

Я спрашивал многих врачей: как так вышло, что 
реабилитация у нас оказалась на самых задворках 
медицины. Ответы только вызывают новые вопро-
сы. Мало понимания, что это такое и как должно 
быть устроено,— но почему? Почти нет хороших 
эрготерапевтов и других специалистов. Но откуда 
диспропорция? Ведь хороших хирургов, например, 
у нас немало.

Как бы то ни было, у реабилитации есть шанс на-
верстать упущенное — к ней сейчас особое внима-
ние со стороны государства. Понимание, как она 
устроена, растет на глазах. В законе «Об основах 
охра ны здоровья граждан» 2011 года она еще пута-
ется с «санаторно-курортным лечением». Но уже 
в 2012-м приказ Минздрава «О порядке организа-
ции медицинской реабилитации» выделил ее в от-
дельную лечебную сущность и сказал про нее много 
правильных слов. Например, что ее надо начинать 
по возможности раньше, иначе реабилитационный 
потенциал снижается. Что надо не только пациента 
учить существовать в окружающей среде, но и сре-
ду приспосабливать к пациенту, делать доступной. 
В 2019–2020 годах вышло два очень подробных при-
каза Минздрава — о реабилитации детей и взрослых. 
Там правильных слов очень много: о мультидисци-
плинарной команде врачей, о преемственности реа-
билитации в стационаре и амбулатории… В про-
шлом году была принята программа «Оптимальная 
для восстановления здоровья медицинская реабили-
тация». На нее до 2030 года потратят 566 млрд руб.

Правила созданы, деньги выделены — свои при-
вычные рычаги государство использовало. Но хотя 
все только начинается и наверняка будет улучшать-
ся, видно, что процесс идет как-то не так, как дол-
жен бы. Междисциплинарных команд в госсекторе 
практически нет, как в них работать, большинство 
не понимает. Специалистов по реабилитации в не-
сколько раз меньше, чем нужно, хуже всего с эрго-
терапевтами. А в приказах и программах об этом 
ни слова. Притом что невероятно подробно описан 
штатный состав и оснащение реабилитационного 
центра — даже количество наборов иголок для игло-
рефлексотерапии указали. 

В этом году правительство выделяет 8,2 млрд руб. 
на оснащение уже работающих реабилитацион-
ных структур. Хотя все понимают: важно создавать 
новые. Во многих городах реабилитационных воз-
можностей просто нет. Из Томска, например, де-
тей после онкологического лечения отправляют 
на реабилитацию в Подмосковье — местный центр 
не справляется.

Минздрав в своих распоряжениях имеет в ви-
ду «реабилитацию по потребностям». Но это чистая 
тео рия: врачи дают направления с учетом реальных 
возможностей системы. И получается, что, напри-
мер, дети с ДЦП, которым занятия нужны почти по-
стоянно, могут их получить бесплатно, как правило, 
только дважды в год по две недели.

В общем, благотворительному фонду есть чем 
здесь заняться. Он действует гибко, не связан фор-
мальными ограничениями, нацелен на правильный 
результат, а не на количество закупленного оборудо-
вания. Но реабилитация — сложная система. Чтобы 
собирать на нее деньги, надо быть уверенным в тех, 
с кем работаешь. У Русфонда есть в этой сфере не-
сколько давних партнеров, а в прошлом году мы на-
чали сотрудничество с новым — реабилитационным 
центром «Три сестры». Партнерские программы бу-
дут развиваться. А еще очень нужно просвещение. 
Мы постоянно пишем про реабилитацию и переде-
лали посвященный ей раздел на rusfond.ru. Мы ста-
раемся внятно транслировать хотя бы основные 
принципы работы наших партнеров. Реабилитация 
как минимум должна основываться на методах с до-
казанной эффективностью, должна ставить конкрет-
ные, достижимые и измеримые цели… И уж точно 
пациент не должен испытывать боли.
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27932,2 (+190,3)
РТС 1104,77 (–1,22)
FTSE 100 7448,06 (+2,38)

DAX 13662,68 (+75,12)
DJIA 32682,48 (–130,02)
NASDAQ Composite 12671,68 (+3,52)

*На 20:02. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.08.22
Австралийский доллар 41,9456
Английский фунт 72,9845
Белорусский рубль 23,2190
Датская крона 82,5328

Доллар США 60,2580
Евро 61,0872
Индийская рупия** 75,5649
Казахский тенге** 12,6521

Канадский доллар 46,8824
Китайский юань 89,3362
Норвежская крона* 61,8151
СДР 79,6020

Сингапурский доллар 43,6368
Турецкая лира* 33,5662
Украинская гривна* 16,3559
Шведская крона* 59,0782

Швейцарский франк 62,7034
Японская иена** 45,0965
*За 10. **За 100. 
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Так как визит спикера Палаты пред-
ставителей Конгресса США Нэнси 
Пелоси на Тайвань пока не привел 
к масштабному столкновению Ки-
тая с Америкой, многие отечествен-
ные бизнесмены выдохнули с облег-
чением. А напрасно.

После пандемии и событий 24 
февраля бизнес болезненно реаги-
рует на риски, которые могут ради-
кально изменить глобальную ситуа-
цию, в центре внимания то события 
в Херсоне, то обострение в Косово, то 
стрельба в Карабахе или вот драма-
тичный полет госпожи Пелоси. Ког-
да какой-то кризис, казалось, рас-
сасывается, внимание немедленно 
переключается на другую часть све-
та. И раз намечавшаяся было Третья 
мировая закончилась очередным 
«последним китайским предупре-
ждением», значит, пронесло. Про-
блема в том, что негативные для 

бизнеса последствия этого визита, 
скорее всего, будут развертываться 
на протяжении нескольких лет — 
постепенно и с нарастающей болез-
ненностью, как китайская пытка.

Для начала объявленные Кита-
ем учения усугубят логистический 
кризис в китайских портах. Учебная 
пока что блокада Тайваня китайски-
ми ВМФ станет еще одним фактором 
подорожания чипов. Скорее всего, 
учения КНР вокруг Тайваня будут 
становиться все более частыми, мас-
штабными и реалистичными, это 
и так происходило последние пять 
лет, но после визита госпожи Пело-
си это самый доступный для Пеки-
на способ показать Вашингтону всю 
степень своего гнева. Разумеется, 
ответом США станет еще более мас-
штабная помощь острову, а эти дей-
ствия будут только раскручивать 
спираль конфликта.

Обострение дипломатического 
конфликта приведет к гонке взаим-
ных ограничений в экономике, осо-
бенно когда в ноябре контроль над 
Палатой представителей в США пе-
рейдет к республиканцам. Робкие 
надежды на смягчение торговой 
и технологической войны между 
двумя крупнейшими экономиками 
мира окажутся напрасными. Если 
через 5–10 лет эта череда шагов при-
ведет к вооруженному конфликту 
в Тайваньском проливе, без «третьей 
мировой» в глобальной экономике 
не обойдется — и еще повезет, если 
дело не дойдет до прямого столкно-
вения китайских и американских 
военных.

Правда, медленно надвигающа-
яся экономическая катастрофа по 
меркам прошлого мира, где сила 
была в деньгах, может стать для рос-
сийского бизнеса в чем-то даже вы-
годной. Так, готовясь к возможной 
войне на море, Пекин неизбежно 
еще больше озаботится доступом 
к наземным маршрутам импорта 
нефти и газа — вот и повод порадо-
ваться российским газовикам, неф-
тяникам, производителям труб и их 
подрядчикам. С другой стороны, 
поскольку китайцы будут усилен-
но заниматься импортозамещени-
ем, у них будет ослабевать желание 
экспортировать свои технологиче-
ские решения за рубеж, в том числе 
и в Россию. А для российского им-
портозамещения в этом тренде хо-
рошего мало.

Негативные для биз-
неса последствия 
визита Нэнси Пелоси 
на Тайвань с годами 
будут ощущаться  
все сильнее

Софтвера в новые рынки
Российские разработчики присматриваются к Ближнему Востоку, Азии и Африке

На фоне западных санкций российские 
разработчики программного обеспече-
ния (ПО) начали переориентироваться 
на поставки в африканские, азиатские 
и страны Ближнего Востока, выяснили 
в ассоциации «Руссофт». И хотя интерес 
к европейским рынкам среди россий-
ских компаний снизился, но они пока 
не готовы уходить с них полностью. Не-
которые разработчики для продаж ПО 
в Европе и США регистрируют юриди-
ческие лица в нейтральных странах.

„Ъ“ ознакомился с результатами опроса 
ассоциации «Руссофт», который проводил-
ся с февраля по май 2022 года среди 171 рос-
сийской софтверной компании с совокуп-
ным оборотом около 100 млрд руб. Из их 
ответов следует, что после введения запад-
ных санкций из-за начала военных дейст-
вий на Украине российские разработчи-
ки ПО начали переориентировать экспорт 
своих продуктов и услуг на рынки Южной 
и Восточной Азии, Южной и Центральной 
Америки и Ближнего Востока.

Согласно результатам опроса, если в 2021 
году 5,3% отечественных разработчиков пла-
нировали выйти на рынок Южной и Восточ-
ной Азии, то в 2022 году — уже 9,6%. В част-

ности, российские компании интересуют 
рынки Индии (выход туда планируют 7,4% 
опрошенных в первом полугодии 2022 года 
против 2,4% — за аналогичный период 2021 
года); Узбекистана (9,6% против 6,8%), а также 
стран Ближнего Востока (8,5% против 4,4%) 
и Африки (7,2% против 2,9%).

• По данным «Руссофта» за 2021 год, при-
мерно 53% всех продаж отечественного соф-
та приходилось на Россию (около $11,1 мл-
рд), на ближнее зарубежье 8–10% (примерно 
$2 млрд), США и Канада занимают около 
15% ($3 млрд.), Европейские страны — 13% 
($2,7 млрд), а Южная и Восточная Азия — 
примерно 7% ($1,3 млрд).
В то же время отмечается падение инте-

реса у российских разработчиков ПО к евро-
пейскому и американскому рынкам. Только 
3% опрошенных компаний планируют вы-
ход на европейский рынок в 2022 году — го-
дом ранее таковых было 7,8%, к Германии, 
например, интерес упал с 6,3% до 1,2%. Ин-
терес к рынку США и Канады упал с 6,8% до 
1,8%. Примечательно, что российские софт-
верные компании с опасением смотрят и на 
рынок Латинской Америки: если в 2021 году 
интерес к работе в Бразилии и Мексике про-
являли 2,9% компаний, то в 2022 году — 1,8%.

Гендиректор ГК DZ Systems Дмитрий За-
валишин подтверждает интерес разработ-
чиков российского софта к азиатским, аф-
риканским и ближневосточным рынкам. 
По его словам, незначительные различия 
запросов по техническому заданию от ев-
ропейских и восточных или азиатских кли-
ентов есть, но они снижаются: «Десять лет 
тому назад восточные заказчики были куда 
более специфичны, чем сегодня, вплоть до 
того, что требовали в интерфейсе золота 
и восточных орнаментов».

Операционный директор SimbirSoft 
Дмитрий Петерсон заявил, что компания 
уж активно развивает контакты с партнера-
ми в новых регионах, в том числе на Ближ-
нем Востоке и в Латинской Америке: «Как 
и другие коллеги, мы развиваем представи-
тельства за рубежом, в том числе в некото-
рых регионах СНГ». Гендиректор VisionLabs 
Дмитрий Марков отмечает, что на рынках 
США и Европы компаниям с российскими 
основателями сейчас сложнее, потому что 
в основном заказчики делают выбор не в их 
пользу.

При этом участники российского софт-
верного рынка не намерены полностью 
уходить из Европы и планируют работать 

в этом регионе через фирмы-посредники 
и представительства. Например, ГК DZ Sys-
tems планирует зарегистрировать юридиче-
ское лицо в нейтральной стране для прода-
жи софта в Европу. Но Дмитрий Завалишин 
отмечает, что иностранные банки отказыва-
ются открывать счета для российских кли-
ентов без объяснения причины: «На это 
влияет, что не до конца понятны объем воз-
можных санкций и их последствия».

Впрочем, по словам директора центра 
цифровых технологий АО «Моделирова-
ние и цифровые двойники» Андрея Кры-
лова, несмотря на заинтересованность 
ряда азиатских и ближневосточных стран 
к продуктам российских разработчиков, 
отечественное ПО не сможет конкуриро-
вать с западным. Он отмечает, что страны 
Ближнего Востока, которые сами находят-
ся под санкциями, находят способы обойти 
их и использовать западный софт: «Многие 
поколения инженеров в разных странах об-
учались и работали, используя те самые за-
падные решения, поэтому сейчас им эконо-
мически невыгодно менять не только само 
программное обеспечение, но и повторно 
его изучать».

Тимофей Корнев

Чье посеешь, то пожнешь
Чем грозит агробизнесу возможный отказ от импорта семян

Как стало известно „Ъ“, Минсельхоз не 
исключает, что в качестве контрсанк-
ций Россия может запретить ввоз се-
мян из ЕС и США. Там предупредили ре-
гиональные власти, курирующие АПК, 
о необходимости увеличивать закуп-
ки посадочного материала российского 
производства. Эксперты надеются, что 
такое предупреждение, скорее, необхо-
димо для того, чтобы побудить агробиз-
нес закупать локальные семена, иначе 
запрет на импорт станет ударом не для 
западных производителей, а для рос-
сийских аграриев.

Минсельхоз призвал региональные орга-
ны АПК готовиться к возможному запрету им-
порта семян из недружественных стран. Об 
этом заявила заместитель главы министер-
ства Оксана Лут на совещании 2 августа, со-
общили источники „Ъ“, участвовавшие во 
встрече. По их словам, никаких деталей обна-
родовано не было.

Санкции вводит правительство по предло-
жению профильных министерств и ведомств. 
В пресс-службе правительства запрос „Ъ“ о воз-
можном запрете на импорт семян перенапра-
вили в Минсельхоз. Там этот вопрос проиг-
норировали, но добавили, что на совещании 
обсуждался вопрос увеличения использова-
ния аграриями российских семян подсолнеч-
ника. Для этого планируется разработать план 
закупок, аналогичный тому, что сейчас дейст-
вует при приобретении минеральных удобре-
ний, уточнили в министерстве.

Ранее Минсельхоз видел лишь риск ухо-
да с российского рынка иностранных компа-
ний. Из-за военной операции РФ на Украине 
об уходе уже заявила американская Corteva 
Agriscience (бренд Pioneer). Кроме того, Bayer 
планирует принимать решения о поставках 
семян для будущей посевной кампании с уче-
том развития ситуации на Украине. В Bayer 4 
августа комментарий не предоставили.

Сейчас у агробизнеса высокая зависи-
мость от импортного посадочного материа-
ла. До 97% семян сахарных свеклы завозится 
из-за рубежа, подсолнечника — до 77%, куку-
рузы — до 50% (см. „Ъ“ от 20 июля). Под запрет 
могут попасть и семена картофеля — импор-
тозависимость по нему составляет до 30%, го-

ворит источник „Ъ“. Заменить все эти виды се-
мян одномоментно российской продукцией 
будет практически невозможно. 

Как передают источники „Ъ“, на совеща-
нии Оксана Лут заявила, что семена — «базо-
вая позиция» в АПК при возможном введении 
РФ ответных санкций, поскольку иностран-
ные компании «сидят на нашем рынке». Рос-

сельхознадзор уже начал превентивно за-
прещать поставки, добавила замминистра. 
С 6 июля ограничен ввоз семян французских 
компаний Lidea France и Limagrain Europe. 
В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, что были 
выявлены болезни семян, а французская сто-
рона не обеспечила фитосанитарную безопас-
ность продукции.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов счита-
ет, что в силу высокой зависимости агробиз-
неса от импортных семян власти в текущих 
условиях, наоборот, должны облегчить до-
ступ мировых технологий в АПК на внутрен-
ний рынок. Он указывает, что у глобальных 
компаний, таких как BASF и Bayer, на россий-
ский рынок приходится несколько процен-
тов от выручки. «Сторона, против которой 
вводят санкции, должна испытывать боль-
шие затруднения, чем та, которая их вводит. 
Это базовый принцип политики ограниче-
ний»,— добавляет господин Сизов.

Гендиректор производителя семян в РФ 
«Щелково Агрохим» Салис Каракотов гово-
рит, что идея ограничить поставки импорт-
ных семян позволит нарастить выпуск свое-
го посадочного материала. Но ограничивать 
импорт нужно постепенно, пропорциональ-
но наращивания собственные объемы, счи-
тает он. При этом для роста объемов выпуска 
семян внутри страны господин Каракотов 
предлагает в течение трех-четырех лет субси-
дировать бизнесу закупку российского поса-
дочного материала. 

Российские аграрии между тем уже сей-
час переходят на отечественные семена. 
Так, в «Траст-ПА» (управляет земельными ак-
тивами «Ростагро») заявили, что это позво-
лит застраховаться от ценовых колебаний 
и возможных срывов поставок. Источник 
„Ъ“ в одном из агрохолдингов говорит, что 
для полного замещения импортных семян 
по свекле, кукурузе и подсолнечнику потре-
буется до трех лет. Сейчас же отказ от импорт-
ных семян грозит снижением урожайности 
и качества посевов, уверен Андрей Сизов. 
Он не видит рисков введения со стороны ЕС 
и США санкций на поставку семян в России.

Директор Института развития предпри-
нимательства и экономики Наталья Назарова 
сомневается, что санкции будут в реальности 
введены — это грозит продовольственной 
безопасности страны. По ее мнению, подоб-
ные высказывания — попытка стимулиро-
вать аграриев приобретать семена внутри 
страны. Но это, убеждена эксперт, должно 
происходить за счет рыночных, а не админи-
стративных мер.

Алексей Полухин

ОАО РЖД собирает ценные данные
Монополия просит обязать операторов делиться финансовой информацией

ОАО РЖД предлагает создать единую си-
стему мониторинга ценообразования 
во всех звеньях транспортной цепочки 
и, в частности, просит регуляторно обя-
зать операторов вагонов предоставлять 
ему информацию о ставках. Потреб-
ность в таком мониторинге монополия 
объясняет необходимостью обеспечить 
рентабельность поставок российских 
грузов на экспорт. Участники рынка 
против, указывая, что такую информа-
цию уже собирает ФАС, которая также 
не поддерживает это предложение.

ОАО РЖД предложило заняться консоли-
дированным сбором информации о став-
ках в смежных сегментах: оперировании, 
перевалке, фрахте. Как сообщается в пись-

ме замгендиректора монополии Алексея 
Шило в Минтранс от 22 июля („Ъ“ видел до-
кумент), в то время как тарифы для ОАО РЖД 
устанавливаются государством, «остальные 
участники рынка (операторы подвижного 
состава, морских терминалов, судоходные 
компании) при определении тарифов и до-
ступности оказываемых услуг прежде всего 
ориентируются на собственную прибыль, 
зачастую не учитывая интересы государст-
ва и социальную значимость обеспечения 
перевозок отдельных номенклатур грузов». 
Информация о стоимости оказания услуг 
операторами и судоходными компаниями 
в большинстве случаев не публикуется, со-
общается в письме, операторы терминалов, 
несмотря на наличие правил недискрими-

национного доступа, «не размещают инфор-
мацию на своих официальных сайтах либо 
размещают ее не в полном объеме».

Там также упоминается, что ранее ОАО 
РЖД и органы власти получали информацию 
из Argus Media и «Промышленных грузов», 
которая сейчас публикуется в ограниченном 
виде, а собственники «Промышленных гру-
зов», откуда весь рынок брал данные о став-
ках операторов подвижного состава,— укра-
инские граждане.

В этой связи ОАО РЖД предлагает со-
здать отечественный институт мониторин-
га и публикации стоимостной информации 
о товарных и транспортных рынках. В част-
ности, ОАО РЖД предлагает регуляторно 
обязать операторов подвижного состава пре-

доставлять ему данные о ставках либо дать 
ему право собирать такую информацию при 
принятии заявок на перевозку.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что «в условиях 
беспрецедентных санкционных ограниче-
ний перед транспортной отраслью стоит го-
сударственная задача по обеспечению рента-
бельности поставок российской продукции 
на международные рынки сбыта». Решение 
этой задачи возможно только при обеспече-
нии недискриминационного доступа и про-
зрачности ценообразования всех звеньев 
транспортной цепочки, говорят в монопо-
лии, в связи с чем и появились предложе-
ния, указанные в письме.

деловые новости — с10
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тыс. пунктов ● 32,684 $ / баррель ● 97,23

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT
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разворачивает во времени  
старший эксперт Центра Карнеги

Александр Габуев

ДОЛЯ СЕМЯН ЛОКАЛЬНОЙ СЕЛЕКЦИИ В ОБЪЕМЕ ВЫСЕЯННЫХ 
В РОССИИ СЕМЯН В 2019 ГОДУ   ИСТОЧНИК: МАТЕРИАЛЫ МИНСЕЛЬХОЗА РФ.

Пшеница озимая
Пшеница яровая
Ячмень яровой
Сахарная свекла
Овощные культуры
Подсолнечник
Картофель
Кукуруза
Рапс яровой
Соя

90,5
82,2
63,2
0,6
43
26,5
9,7
45,8
31,7
41,8

Наименование 
культуры  

Объем высеянных 
семян (тыс. тонн)   

Доля российских 
семян (%)

3330,4
2454,4

1702,9
3,9
5,3
37,2

777,3
77,7

9,3
346,2
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 5 августа 2022 №141   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сжатие российского долгового 
рынка и расширение санкций 
против крупнейших россий-
ских банков сказались на их ин-
вестиционном бизнесе. По дан-
ным Cbonds по итогам полуго-
дия, «ВТБ Капитал» и Sber CIB 
уступили лидирующие позиции 
на долговом рынке БК «Реги-
он» и Газпромбанку. Заметные 
изменения отмечаются и у ме-
нее крупных инвестбанков, 
что происходило на фоне обще-
го падения объемов размеще-
ний компаний. По мере сниже-
ния ключевой ставки и привы-
кания к санкционной тематике 
долговой рынок будет оживать 
и инвестиционные банки най-
дут себе ниши для работы, над-
еются участники рынка.

Введенные США жесткие санк-
ции против ряда крупнейших рос-
сийских банков внесли заметные 
изменения в рейтинг организато-
ров рублевых облигационных зай-
мов. По оценке Cbonds, по итогам 
полугодия на первое место по объ-
ему размещений вышла БК «Реги-
он», которая за полугодие участво-
вала в организации 14 эмиссий на 
45,4 млрд руб. Второе место с резуль-
татом 42,1 млрд руб. занял Газпро-
мбанк, а на третье место вышел МКБ 
(38,6 млрд руб.). Лидеры прошлых 
лет — «ВТБ Капитал» и Sber CIB — 
были вытеснены на четвертое-пятое 
место с результатами 27,8 млрд руб. 
и 22,5 млрд руб. соответственно. На 
них пришлось чуть более 20% всех 
размещений, тогда как годом ранее 
они занимали почти половину всего 
локального рынка облигационных 
размещений.

Изменения в рейтинге организа-
торов размещений произошли на 
фоне попадания финансовых групп 

ВТБ и Сбербанка в SDN-лист — под 
самые жесткие американские санк-
ции. В таких условиях эмитенты, 
опасаясь вторичных санкций, были 
вынуждены искать замену среди 
других участников рынка, не попав-
ших под санкции. «Тема санкций 
для многих эмитентов, особенно 
имеющих иностранных клиентов, 
очень чувствительна, поэтому они 
стараются минимизировать участие 
в консультациях банков, попавших 
под санкции, чтобы не нарваться на 
вторичные санкции»,— отмечает со-
беседник „Ъ“ на финансовом рынке. 
По словам другого участника рын-
ка, рынок инвестиционно-банков-
ских услуг стал «более серым, чем 
раньше».

Впрочем, среди других участни-
ков инвестиционного рынка были 
и банки, также попавшие в SDN-лист 
(Совкомбанк, Альфа-банк, Пром-

связьбанк, «ФК Открытие») либо под 
менее жесткие санкции ЕС и Вели-
кобритании (РСХБ, МКБ). Тем не ме-
нее они не сильно потеряли в рей-
тинге. Однако объемы размещений 
по сравнению с прошлым годом со-
кратились в разы. Отчасти это мо-
жет быть связано и с менее жестки-
ми санкциями, а также традиционно 
менее сильными их позициями на 
рынке организаторов размещений.

При этом среди небольших ин-
весткомпаний, как отмечают участ-
ники рынка, конкуренция практи-
чески не изменилась. По славам 
заместителя начальника управле-
ния по работе с облигациями ИК «Ве-
лес Капитал» Юлии Дубининой, не 
было как массового ухода игроков 
с рынка, так и прихода новых. «Для 
этих компаний открыт по большей 
части нишевый рынок эмитентов 
третьего эшелона. Изменилось то, 

что доступ на рынок для таких эми-
тентов временно усложнился»,— от-
мечает госпожа Дубинина.

Санкции и ответные антикри-
зисные шаги ЦБ повлияли на весь 
рынок размещений. По оценке „Ъ“, 
основанной на данных Cbonds, за по-
лугодие эмитенты привлекли на вну-
треннем рынке чуть более 350 млрд 
руб., что почти в четыре раза ниже 
результата аналогичного периода 
2021 года и худший результат с пер-
вого полугодия 2010 года. Даже в пер-
вом полугодии кризисного 2014 года 
эмитенты смогли занять почти 
460 млрд руб. Впрочем, как считает 
руководитель департамента рынков 
долгового капитала BCS Global Mar-
kets Денис Леонов, результаты перво-
го полугодия 2022 года нерепрезен-
тативны, так как именно на данный 
период пришлись приостановка 
торгов по всем видам ценных бумаг 
и стремительный рост ставок на рын-
ке. «Полноценно рынок первичных 
размещений заработал только с кон-
ца мая»,— отмечает господин Леонов 
(см. „Ъ“ от 4 июля и 2 августа).

На фоне снижающейся ключевой 
ставки ЦБ рынок первичных разме-
щений продолжит восстанавливать-
ся, ожидают эксперты. По мнению 
старшего вице-президента офиса 
рынков долгового капитала Росбан-
ка Татьяны Амброжевич, в августе 
будет затишье из-за сезона отпусков, 
но к концу месяца и в начале сентя-
бря деловая активность стандартно 
вырастет. Впрочем, смогут ли круп-
нейшие банки восстановить свои по-
зиции на рынке, станет ясно к концу 
года. «Со временем все инвестбанки 
подстроятся под новые рыночные 
условия, все найдут себе ниши»,— 
резюмировал собеседник „Ъ“ на дол-
говом рынке.

Виталий Гайдаев

Инвестбанки перестроились
В рейтинге организаторов облигационных займов сменились лидеры

Рынок микрофинансовых  
организаций (МФО) возвраща-
ется к показателям прошло-
го года. По данным Националь-
ного бюро кредитных историй 
(НБКИ), в июне число выдан-
ных займов «до зарплаты» (PDL) 
превысило 2 млн, практически 
сравнявшись с прошлогодни-
ми показателями. Участники 
рынка связывают это с эффек-
том отложенного спроса и бо-
лее строгим скорингом банков, 
что приводит клиентов в МФО. 
Они ожидают дальнейшего ро-
ста рынка в этом году. Но пра-
возащитники предупреждают 
о рисках увеличения личных 
дефолтов.

Выдача PDL-займов в начале лета 
вернулась к показателям прошло-
го года, следует из данных НБКИ 
(входит в тройку крупнейших, объ-
единяет данные 3 тыс. микрокре-
диторов). Число таких займов, вы-
данных в июне, достигло 2,53 млн, 
в то время как в том же месяце 2021 
года — 2,52 млн. При этом в июне 
этого года микрозаймы показа-
ли умеренный рост почти на 2% 
по сравнению с маем этого года 
(2,49 млн единиц). Объем выдан-
ных МФО займов в июне этого го- 
да оказался выше уровня анало- 
гичного периода прошлого года 
на 10% и достиг показателя более 
22 млрд руб. «Апрельский спад был 
полностью отыгран, и выдача зай-
мов „до зарплаты“ достигла прош-
логодних уровней»,— указыва-
ет директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Гендиректор финансовой экоси-
стемы «Юником24» Дмитрий Афри-
канов добавляет, что в июле было 
подано на 9% больше заявок на ми-
крозаймы по сравнению с июнем, 
в то время как в июне по сравнению 
с маем рост количества заявок со-
ставил 5%, что может говорить о тен-
денции по восстановлению рын-
ка. Крупные МФО наблюдают рост 
до 50% как объемов, так и числа вы-
дач займов год к году в июне. Преи-
мущество здесь получают крупные 
компании, особенно из онлайн-сег-
мента, которые несут меньшие опе-
рационные издержки и, следова-
тельно, могут предложить средства 
на более выгодных условиях, объ-
ясняет гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Ан-
дрей Пономарев.

Участники рынка обращают вни-
мание, что рост выдач микрозай-
мов в летний период аномален. По 
словам гендиректора МФК «Зай-
мер» Романа Макарова, май и лет-

ние месяцы традиционно относятся 
к низкому сезону спроса на микро-
займы и заемные средства в целом. 
Эксперты сходятся во мнении, что 
граждане стали чаще брать займы 
по причине отложенного спроса 
и активизации потребительской ак-
тивности. Многие клиенты были не 
готовы брать ссуду по высоким став-
кам в апреле: если в марте—апреле 
оформить ссуду готовы были лишь 
20% потенциальных заемщиков, то 
сейчас этот показатель приближает-
ся к 70%, объясняет господин Афри-
канов. Июньский спрос на заемные 
средства может быть обусловлен 
в целом возросшими текущими рас-
ходами населения и стремлением 
сделать необходимые покупки в пе-
риод снижения цен, считает Роман 
Макаров. Граждане все чаще прибе-
гают к заемным средствам для реше-
ния срочных задач, чтобы купить 
необходимое, уточняет Андрей По-
номарев. 

Между тем правозащитники на-
стороженно относятся к росту рын-
ка МФО на фоне снижения доходов 
населения. Руководитель проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгения 
Лазарева отмечает, что часть заем-
щиков МФО — это перекредитовы-
вающиеся клиенты банков, кото-
рые не справляются с имеющимися 
обязательствами и не могут полу-
чить реструктуризацию или рефи-
нансирование. При этом, в отличие 
от банковского сектора, микрофи-
нансовый рынок все еще более ло-
ялен к потребителям с высоким ко-
эффициентом долговой нагрузки 
и «подпорченной» кредитной исто-
рией, отмечает она. «На этом фоне 
рост числа микрозаймов является 
тревожным знаком, свидетельст-
вующим о снижении уровня жиз-
ни населения и потенциально боль-
шом количестве персональных 
дефолтов в перспективе»,— говорит 
она. При этом летом банки стали 
действительно чаще отказывать за-
емщикам в каникулах или реструк-
туризации, число подобных жалоб 
граждан в июле выросло на 15% (см. 
„Ъ“ от 1 июля).

Эксперты ожидают, что рост рын-
ка МФО продолжится. Так, старший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Алексеев пола-
гает, что в случае сохранения высо-
кой неопределенности в экономи-
ке мы можем увидеть еще большее 
преобладание микрозаймов «до зар-
платы» и других коротких и маржи-
нальных займов в структуре выдачи 
относительно 2021 года.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Год без заемности
Граждане вновь  
массово перебиваются 
в МФО до зарплаты
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ДИНАМИКА ВЫДАЧИ ЗАЙМОВ «ДО ЗАРПЛАТЫ»   ИСТОЧНИК: НБКИ.  

2020 2021 2022

июнь 2022

Количество выданных займов (млн шт.) Средний размер займа (тыс. руб.)

9,01

2,53

Крупнейшие организаторы размещений рыночных рублевых облигаций 
(1-е пол. 2022 года)

Место Название Объем Количество Количество Объем размещений Место 
  размещений эмитентов выпусков в 2021 году в 2021 
  (млрд руб.) (шт.) (шт.) (млрд руб.) году
1 БК «Регион» 45,4 10 14 306,1 3

2 Газпромбанк 42,1 11 16 270,4 4

3 Московский  38,6 10 14 175,0 6 
 кредитный банк

4 «Арована Капитал»  27,8 9 24 362,4 1 
 (быв. «ВТБ Капитал»)

5 Sber CIB 22,5 7 28 361,7 2

6 Совкомбанк 15,4 7 7 176,5 5

7 Альфа-банк 12,9 8 9 145,7 7

8 Банк «Дом.РФ» 6,2 2 2 97,7 8

9 Россельхозбанк 6,1 3 4 63,9 10

10 Банк «Синара» 3,2 2 3 40,7 13

11 Росбанк 3,1 2 2 33,7 15

12 Банк «ФК Открытие» 2,5 3 4 74,2 9

13 Юникредит-банк 2,5 1 1 11,5 18

14 ИК «Велес Капитал» 2,3 3 4 4,0 31

15 Банк «РЕСО-Кредит» 2,0 1 1 6,3 26

По данным Cbonds.

По прогнозу регулятора, потреб-
кредитование по итогам 2022 года 
вырастет на 5%.

Банкиры предпочли не коммен-
тировать действия регулятора. Но, 
по оценке аналитика ХКФ-банка Ста-
нислава Дужинского, инициатива 
снижения надбавок, обнародован-
ная регулятором, «это позитивный 
момент для российского рознично-
го банкинга». По его словам, ввод 
повышенных надбавок к капиталу 
приводит к ограничению кредитно-
го плеча банков, что, свою очередь, 
отрицательно сказывается на мар-
жинальности бизнеса. «В текущих 
непростых макроэкономических 
условиях она позволит поддержать 
рентабельность банковского секто-
ра и обеспечит его дополнительную 
устойчивость»,— заключает он.

Однако потенциал стимулирова-
ния кредитования за счет времен-
ной отмены или снижения надбавок 
сильно ограничен, считает управля-
ющий директор по валидации рей-
тингового агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. Невыполнение над-
бавок не влечет жестких регуля-
торных последствий, просто не по-

зволяет (полностью или частично) 
распределять прибыль в форме диви-
дендов, а также требует подготовки 
плана выхода на выполнение надба-
вок. При этом выплаты дивидендов 
в текущих условиях и так отменяют-
ся, независимо от выполнения над-
бавок, отмечает он. «Для системно 
значимых банков все надбавки к нор-
мативам в сумме составляют 3,5 п. п., 
для кредитных организаций, не яв-
ляющихся системно значимыми,— 
2,5 п. п. Но это не значит, что в случае 
отмены надбавок все банки резко за-
грузили бы капитал и сократили нор-
мативы на указанные величины»,— 
говорит Юрий Беликов.

Исходя из последних раскрытых 
данных на начало февраля даже сре-
ди системно значимых банков не все 
кредитные организации полностью 
выполняли надбавки. «Соответст-
венно, для отдельных игроков вре-
менная официальная отмена надба-
вок ничего не изменяет. Для других 
банков сокращение нормативов на 
3,5 п. п. технически было бы допу-
стимо, но наращивание активов под 
риском — это не только вопрос буфе-
ра капитала, но даже в большей сте-
пени наличия устойчивого фонди-
рования, а также платежеспособного 

спроса»,— поясняет Юрий Беликов. 
По его оценке, гипотетически сокра-
щение нормативов крупных бан-
ков на некую допустимую величину 
в пределах суммы надбавок к норма-
тивам достаточности капитала было 
бы эквивалентно приросту кредит-
ного портфеля стандартного уровня 
риска на величину не менее 15 трлн 
руб. Активы всего банковского сек-
тора на начало 2022 года составляли 
120,3 трлн руб.

Однако февральские исходные 
данные уже далеко не самые актуаль-
ные, тогда как последующие стрес-
сы дополнительно ухудшают потен-
циал роста, считает эксперт. «Это 
бумажный потенциал, реализация 
которого упирается в другие фунда-
ментальные факторы и индивиду-
альные показатели каждого конкрет-
ного банка. В действительности же 
более вероятно, что заморозка над-
бавок просто позволит банкам более 
плавно выходить из регуляторных 
послаблений, начиная отражать реа-
лизованные потери без обязанности 
подготовки планов восстановления 
достаточности капитала до уровней 
с учетом надбавок»,— заключает он.

Впрочем, по оценке гендиректо-
ра АКРА Михаила Сухова, на ближай-

ший год, пока Банк России не вырабо-
тал конкретную схему регулирования 
на постоянной основе, роспуск буфе-
ров капитала совокупно на 5,5 трлн 
руб. и прекращение макропруденци-
альных надбавок к коэффициентам 
риска (объемом 0,9 трлн руб. по не-
обеспеченным и ипотечным креди-
там) уже сняли ограничения для об-
щих объемов кредитов со стороны 
значения достаточности капитала.

Другие вопросы, обнародованные 
в документе — отсутствие потребно-
сти в системной докапитализации, 
постепенный выход из послаблений 
и возврат к публикации банковской 
отчетности,— ЦБ так или иначе ранее 
уже представлял. Вместе с тем в ча-
сти возможной докапитализации ЦБ 
указывает, что банкам может потре-
боваться поддержка собственников. 
Но «поддержка будет предоставлять-
ся только в том случае, если потери 
финансовых организаций связаны 
с форс-мажорными обстоятельства-
ми, а не являются следствием приме-
нявшихся ранее рисковых бизнес-мо-
делей». Впрочем, и в таком случае эта 
поддержка понадобится только круп-
нейшим игрокам, где зачастую собст-
венник — ЦБ или государство.

Ольга Шерункова

Банкам простят значимость
с1
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ВИЭ поднимают планку
Инвесторы просят увеличить  
цены новых объектов на 20% из-за санкций

Как выяснил „Ъ“, инвесторы 
в ВИЭ после дискуссии с регу-
ляторами обновили предло-
жения по поддержке отрасли. 
Они просят поднять цену вы-
работки новых ВИЭ на 20%, со-
кратив при этом объем мощно-
сти будущих проектов. Иници-
атива позволит компенсиро-
вать резкий рост цен на компо-
ненты без существенного роста 
конечных цен электроэнергии, 
уверяют авторы инициативы. 
Однако, по оценкам потреби-
телей, нагрузка на рынок бу-
дет увеличиваться на 1,2 млрд 
руб. в год. Промышленность 
выступает против этих пред-
ложений, предлагая инвесто-
рам  повысить эффективность 
 проектов.

Инвесторы в ВИЭ изменили ан-
тикризисные предложения по под-
держке отрасли после обсуждений 
с регуляторами. Теперь Ассоциация 
развития возобновляемой энерге-
тики (АРВЭ) просит увеличить цену 
выработки новых ВИЭ на 20,4% вме-
сто запрошенных ранее 28,5% (см. 
„Ъ“ от 16 июня). Речь идет о проектах 
на 2,7 ГВт, отобранных на конкур-
се в 2021 году. Они должны быть по-
строены к 2023–2028 годам.

• Ветряные и солнечные станции 
(ВЭС и СЭС), а также мини-ГЭС 
строятся за счет промышленности: 
потребители покупают их энергию 
по повышенному тарифу. На конкур-
се выигрывают проекты с наимень-
шей одноставочной ценой электро-
энергии.
Одноставочные цены выработки 

проектов, отобранных в 2021 году, 
были рекордно низкими (средний 
показатель ВЭС — 2,74 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, СЭС — 5,45 тыс. руб.). Но 
из-за санкций «реализовать проек-
ты в рамках тех ценовых параме-
тров не представляется возможным 
по объективным причинам», го-
ворится в пояснительной записке 
АРВЭ („Ъ“ ее видел).

Инвесторы жалуются на рост цен 
на компоненты. Например, крем-
ниевые пластины для солнечных 

модулей подорожали на 79%, лами-
нирующая пленка — на 26%, инвер-
торы — на 68,9%, а кабельная про-
дукция — почти на 100%. Дорожают 
и компоненты для ВЭС: стоимость 
постоянных магнитов выросла на 
112%, крупных деталей генерато-
ра — на 61%, а электрическая инфра-
структура — на 70%.

Инвесторы при этом предлага-
ют снизить объем мощности новых 
станций, отобранных в 2021 году, 
«в пределах 300 МВт» — до 2,4 ГВт, 
говорится в документе АРВЭ. Объ-
ем вводов ВЭС может снизиться на 

200 МВт, СЭС — на 100 МВт. Потолок 
цены, установленный правительст-
вом, будет превышен только по про-
ектам мини-ГЭС. Рост цены электро-
энергии на рынке на сутки вперед 
(РСВ) будет «незначительным» — 
в пределах 0,025%. АРВЭ предлага-
ет также повысить цены розничных 
ВИЭ (отбираются на конкурсах в ре-
гионах) — в 2021 году были отобра-
ны проекты на 205 МВт.

Промышленность выступает 
против предложений. Из-за сниже-
ния объемов строительства ВИЭ сто-
имость электроэнергии на рынке 
на сутки вперед (РСВ), по оценкам 
«Сообщества потребителей энер-
гии», будет расти на 0,7–1,2 млрд 
руб. в год. У инвесторов есть «суще-
ственный потенциал для повыше-
ния собственной эффективности 
без финансового обременения дру-
гих участников рынка», говорит-
ся в отзыве ассоциации („Ъ“ видел 
документ от 29 июля). Цена обору-
дования (солнечные модули и ин-

верторы) сопоставима с зарубежны-
ми бенчмарками, но инжиниринг, 
монтаж и присоединение к сетям, 
которые обычно выполняют аффи-
лированные с поставщиком компа-
нии, стоят вдвое дороже мировых 
показателей. Кроме того, измене-
ние параметров проектов является 
основанием для отмены конкурсов 
и расторжения договоров поставки, 
предупреждают потребители.

В АРВЭ заявили „Ъ“, что «макси-
мально оптимизировали» предло-
жения. Они «практически не окажут» 
влияния на оптовый энгергорынок, 
но благодаря предложениям «запла-
нированные проекты строительства 
ВИЭ и локализованных производств 
будут сохранены и положительно от-
разятся на динамике развития отра-
сли». Ряд проектов с ценой, близкой 
к индексу РСВ, скорее всего, не при-
бегнут к таким корректировкам, по-
лагают в АРВЭ.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) сказали „Ъ“, что текущие 
предложения АРВЭ «заметно лучше 
исходных» и больше соответству-
ют логике недопущения дополни-
тельной нагрузки на потребителей. 
Но некоторые потребители счита-
ют меры избыточными, поэтому 
дискуссия продолжается. По оцен-
кам регулятора, снижение вводов 
будет выше, так как увеличение од-
ноставочной цены будет компенси-
роваться только за счет платежа за 
мощность, и годовой объем постав-
ки надо будет сократить непропор-
ционально росту цены.

Директор по развитию Carbon 
Zero Владислав Березовский счи-
тает, что предложения АРВЭ мо-
гут сократить количество догово-
ров в отношении уже отобранных 
проектов, расторгаемых по ини-
циативе девелоперов. По мнению 
эксперта, инициатива позволит ча-
стично компенсировать рост сто-
имости компонентов без увели-
чения нагрузки на рынок: цена 
мощности не изменится, а влия-
ние на цены РСВ, скорее всего, бу-
дет  несущественным.

Полина Смертина

Vesta на новом месте
АвтоВАЗ возобновит выпуск ижевской модели  
в Тольятти весной 2023 года

АвтоВАЗ перенесет выпуск мо-
дели Lada Vesta из Ижевска, где 
та выпускалась со старта про-
изводства в 2015 году, в Тольят-
ти. Сборка Vesta стартует вес-
ной 2023 года на линии, где вы-
пускались машины на платфор-
ме Renault. Решение в АвтоВАЗе 
объясняют невозможностью на-
растить выпуск в Ижевске из-за 
потребностей рынка в 2023 
году, но в отрасли полагают, что 
концерн хочет загрузить мощ-
ности в Тольятти. Успех масшта-
бирования Vesta при этом будет 
зависеть от того, возобновятся 
ли поставки основных конку-
рентов — Rio и Solaris.

АвтоВАЗ перенесет выпуск Lada 
Vesta из Ижевска на линию B0 в То-
льятти, сообщила компания. На ли-
нии B0 концерн выпускал модели 
на одноименной платформе быв-
шего владельца АвтоВАЗа Renault: 
Lada Xray, Largus и Renault Sandero 
и Logan до весны 2022 года. Сейчас 
лишь частично возобновлен выпуск 
Largus — АвтоВАЗ собирает ограни-
ченную партию из ранее накоплен-
ных компонентов. Сообщалось, что 
мощность линии составляет 350 тыс. 
машин, но объем выпуска ограни-
чен мощностью сварочного цеха — 
280 тыс. машин в год. Для сравне-
ния: в 2021 году, по данным АЕБ, 
общие продажи АвтоВАЗа насчиты-
вали 350,7 тыс. машин при рынке 
в 1,7 млн штук. Бестселлер бренда 
модель Granta выпускается на ли-
нии Kalina проектной мощностью 
до 300 тыс. единиц в год.

Впрочем, правительство имеет 
большие планы на АвтоВАЗ, доля 
в котором досталась от Renault под-
ведомственному Минпромторгу 
НАМИ за «рубль». Глава Минпром-
торга Денис Мантуров в интервью 
„Ъ“ говорил: «У нас есть планы пол-
ностью загрузить площадку Авто-
ВАЗа вместе с Ижевском — выйти 
на 800 тыс. машин в год. Это не про-
изойдет моментально, но за 2023–
2024 годы мы действительно рассчи-
тываем выйти на такие мощности» 
(см. „Ъ“ от 16 июня).

В АвтоВАЗе уточнили, что, исхо-
дя из задач, поставленных акцио-
нерами, а также прогноза развития 
структуры российского автомо-
бильного рынка в 2023 году, произ-
водительность «Лада-Ижевск» — до 
32 автомобилей в час (230 тыс. ма-
шин в год) — будет недостаточной 
для удовлетворения спроса, тог-

да как на B0 в Тольятти может вы-
пускаться до 60 машин в час. В 2015 
году на тот момент президент Ав-
тоВАЗа Бу Андерссон говорил „Ъ“, 
что все массовые модели с боль-
шими объемами будут выпускать-
ся в Тольятти, а со средними и с ма-
ленькими объемами — в Ижевске. 
«„Ижавто“ — более гибкий завод 
и подходит для более люксовой 
продукции. Там производится Nis-
san Centa, будет выпускаться Lada 
Vesta, которая идеально подхо-
дит под оборудование, которое ис-
пользуется для Nissan»,— отмечал 
он (см. „Ъ“ от 15 января 2015 года). 
При этом Lada Vesta впоследствии 
стала одним из бестселлеров Авто-
ВАЗа и оставалась единственным 
выпускаемым в Ижевске автомоби-
лем бренда.

Рестарт Lada Vesta в Тольятти со-
стоится весной 2023 года, обещает 
АвтоВАЗ. Собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, говорит, что возобнов-
ление выпуска Vesta действительно 
возможно в ближайшей перспекти-

ве, несмотря на санкционные и ло-
гистические ограничения. Выбор 
момента для переноса он объясня-
ет в том числе и тем, что пока не на-
лажено производство компонентов 
партнерами АвтоВАЗа, а к моменту, 
когда все будет готово, стартует Ves-
ta. Автомобиль в отличие от более 
бюджетной Lada Granta не может 
выпускаться, например, без ABS, со-
лидарны собеседники „Ъ“. Сейчас 
АвтоВАЗ — после прекращения по-
ставок Bosch из-за военных дейст-
вий на Украине и санкций — не мо-
жет выпускать автомобили с ABS 
из-за отсутствия таких комплектую-
щих. Впрочем, концерн нашел воз-
можных поставщиков — например, 
тесты проходит Lada Largus с ABS ки-
тайской Trinova.

Один из источников, близкий 
к АвтоВАЗу, вопреки оптимистич-
ным объяснениям компании, отме-
чает, что выпуск Vesta в Ижевске стал 
неактуален и из-за нынешних объе-
мов рынка. Сергей Удалов из «Авто-
стата» соглашается: «Когда объемы 
рынка не такие большие, а АвтоВАЗ 
в Тольятти имеет избыточные мощ-
ности, перенос выглядит логично. 
Пока рынок низкий и спрос низкий, 
раскидывать небольшие объемы 
производства невыгодно на несколь-
ко площадок». При этом он полага-
ет, что унификация Vesta с Renault 
по компонентам «была правильной 
в условиях, в  которых она проводи-
лась», но сейчас это действительно 
ограничивает возможности возоб-
новить выпуск.

Аналитик сомневается, что в бли-
жайшее время Vesta сможет обеспе-
чить полную загрузку линии B0, од-
нако, если ее основные конкуренты 
Kia (модель Rio) и Hyundai (Solaris) не 
восстановят поставки, тогда возмо-
жен активный рост продаж в услови-
ях отсутствия аналогов.

Напомним, что АвтоВАЗ на днях 
предложил сотрудникам в Ижевске 
программу добровольного увольне-
ния с выплатой от пяти до семи окла-
дов. Работники площадки находятся 
в режиме простоя с весны.

Ольга Никитина

Встаю в очередь  
на первые  
e-Largus

— Александр Бречалов,
глава Удмуртии,  

4 августа

Ц И Т А Т А

Баррель откатился
Нефть проигрывает ожиданиям рецессии

Котировки нефти Brent на 
спот-рынке впервые с февра-
ля опустились ниже $100 за бар-
рель. На срочном рынке кон-
тракты цены также обнови-
ли пятимесячный минимум. 
Ожидание общемировой ре-
цессии, подкрепленное стати-
стикой США и ЕС, толкает вниз 
цены на углеводородное сы-
рье. И эксперты не исключают 
снижения их к диапазону $65–
85 за баррель, в котором они 
находились в конце прошлого 
года. Впрочем, удержать цены 
от более глубокого падения мо-
гут перебои с поставками газа 
в период возобновления отопи-
тельного сезона.

Стоимость нефти Brent 4 авгу-
ста обновила пятимесячный мини-
мум. По данным ресурса Investing, 
стоимость октябрьского контрак-
та на поставку североморской неф-
ти опускалась до $93,26 за баррель, 
минимума с 21 февраля. В 20:00 ко-
тировки составили $93,86 за бар-
рель, что на 3% ниже значений за-
крытия предыдущего дня. На 
спот-рынке цена на Brent опусти-
лась ниже $100 за баррель, потеряв 
3,5% и откатившись до $97,4 за бар-
рель. Стоимость российский неф-
ти Urals снизилась более чем на 5%, 
до $62 за баррель, минимума с авгу-
ста 2021 года. С начала недели цены 
на европейском рынке снизились 
на 15–17,8%.

Игра на понижение продолжа-
ется с начала недели. За это время 
котировки на срочном рынке упа-
ли на 15%, на спот-рынке — на 12%. 
Давление на котировки углеводо-
родного топлива оказывают сразу 
несколько негативных факторов, 

сочетание которых ускоряет нисхо-
дящее движение. Как отмечает глав-
ный аналитик Совкомбанка Миха-
ил Васильев, нарастают опасения, 
что самый резкий цикл ужесточе-
ния денежно-кредитной полити-
ки ведущими центробанками за 20 
лет, энергетический и продовольст-
венный кризисы, украинский кон-
фликт, ухудшение отношений США 
и Китая из-за Тайваня, локдауны 
в Китае из-за ковида столкнут миро-
вую экономику в рецессию. Так, во 
втором квартале экономика США 
уже сократилась на 0,9% в годовом 
выражении после снижения в пер-
вом квартале на 1,6%. Портфельный 
управляющий «Альфа-Капитала» 
Дмитрий Скрябин обращает вни-
мание, что индекс деловой актив-
ности (PMI) по Европе показал сни-
жение ниже уровня 50 пунктов, что 
является индикатором снижения 
экономического роста. В дополне-
ние к этому Банк Англии в четверг 
поднял ставку на 50 базисных пун-
ктов, одновременно подняв оценку 
инфляционных ожиданий и спро-
гнозировав рецессию в четвертом 
квартале, отмечает эксперт. Такая 
ситуация угрожает ударить по гло-
бальному спросу на нефть, отмеча-
ет господин Бабин.

На этом фоне участников рын-
ка совсем не порадовал рост за-
пасов нефти и добычи в США. 
Согласно недельному отчету Минэ-
нерго, коммерческие запасы неф-
ти за минувшую неделю увеличи-
лись на 4,47 млн баррелей и на 29 
июля составили 426,5 млн барре-
лей. К тому же добыча американ-
ских компаний две недели назад 
вернулась к двухлетнему максиму-
му и может продолжить рост, учи-

тывая все еще благоприятную цено-
вую конъюнктуру для сланцевиков 
США, отмечает эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий  Бабин.

Еще одним фактором давления 
на нефтяные котировки выступа-
ет подготовка нового раунда пере-
говоров в Вене между США и Ира-
ном. Переговоры идут уже полтора 
года, но до сих пор противоречия 
не удается преодолеть. Однако если 
в ближайшее время страны придут 
к консенсусу, то это откроет Ирану 
возможность для увеличения до-
бычи примерно на 1 млн баррелей 
в сутки в течение восьми-десяти ме-
сяцев, что окажет давление на неф-
тяные цены, указывает Дмитрий 
Бабин. В этом случае, по его оцен-
ке, котировки нефти Brent могут 
вернуться в диапазон $65–85 за бар-
рель, в котором они находились во 
втором полугодии 2021 года.

От большего снижения неф-
тяных цен могут удержать дефи-
цит предложения сырья на рынке, 
сильная недоинвестированность 
отрасли, новые сокращения добы-
чи в рамках сделки ОПЕК+ или со-
кращение предложения нефти в ре-
зультате санкций или конфликтов 
на Ближнем Востоке, считает Ми-
хаил Васильев. По его мнению, бли-
жайшей целью для котировок Brent 
будет диапазон $80–85 за баррель. 
Вместе с тем по мере приближения 
отопительного сезона и продолже-
ния ограничений поставок газа по 
«Северному потоку-1» подъем цен 
на нефть может возобновиться, счи-
тает Дмитрий Скрябин, не исклю-
чая возвращения их выше уровня 
$100 за баррель.

Виталий Гайдаев

Севморспутники миллиардов
Это будут четыре аппарата «Кон-

дор-ФКА» и два «Обзор-Р». Два «Кон-
дор-ФКА» планируется вывести 
на орбиту до конца 2024 года, еще 
два — до конца 2031 года. Первый 
«Обзор-Р» начнет работу до конца 
2024 года, второй — до конца 2030 
года. Всего на создание этих систем 
планируется выделить 60,15 млрд 
руб. «Роскосмос» будет обеспечивать 
«заинтересованных заказчиков» дан-
ными дистанционного зондирова-
ния Земли, в том числе бесплатно. 
На эти цели планируется выделить 
6,81 млрд руб., говорится в плане.

Круглогодичная безопасная экс-
плуатация СМП требует наличия ак-
туальных данных дистанционного 
зондирования Земли (ДЗЗ), систем 

автоматической идентификации су-
дов (АИС) и надежных каналов их до-
ставки. До недавнего времени услуги 
спутниковой АИС предоставляли аме-
риканские компании, официально 
эти данные получить уже невозмож-
но, рассказывает президент Sitronics 
Group Николай Пожидаев. Без радар-
ного ДЗЗ невозможно получение ак-
туальной ледовой обстановки, но эта 
информация также недоступна в РФ: 
зарубежные провайдеры данных ра-
зорвали дистрибуторские соглаше-
ния с российскими компаниями. 
Николай Пожидаев отмечает, что Si-
tronics Group планирует создать собст-
венную АИС-группировку из 70 спут-
ников до 2025 года, а также работает 
над группировкой радарного ДЗЗ.

«В свете последних событий нужно 
говорить не только о замещении ино-

странного „железа“ или программно-
го обеспечения, но и об импортозаме-
щении космических данных. Один из 
быстрых путей — российские част-
ные спутниковые группировки, ко-
торые к 2030-м годам могут быть рас-
ширены и госаппаратами»,— говорит 
господин Пожидаев.

Сейчас Россия критически от-
стает от США и Китая по величи-
не и качеству группировки спутни-
ков на орбите, и в условиях санкций 
отставание будет неизбежно воз-
растать, отмечает глава компании 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров. Он предполагает, что для 
России целесообразно обсуждать 
партнерские проекты с Китаем по 
использованию спутников.

Полина Смертина, 
Татьяна Дятел

с1

4 гигаватта
составляла 
установленная 
мощность  
ВИЭ-генерации 
на начало года

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  А В Т О В А З  П Л А Н И Р У Е Т  О С Т А В И Т Ь  В  И Ж Е В С К Е

На площадку в Ижевске у АвтоВАЗа 
большие планы. «Здесь будет органи-
зовано производство инновационного 
продукта — принципиально новой элек-
трической версии Lada e-Largus»,— со-
общает АвтоВАЗ (детали проекта будут 

объявлены дополнительно). На пред-
приятии также продолжится развитие 
производства комплектующих для 
Vesta (штамповочное производство, 
производство пластика и др.), сохра-
нятся сервисные и обеспечивающие 

функции. Цех штамповки действитель-
но можно продолжать использовать 
под нужды АвтоВАЗа, считает Сергей 
Удалов из «Автостата»: «Штампов мало 
не бывает, а при переносе их нужно пе-
реналаживать». Ольга Никитина
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ФК «Пульс», возглавившая 
по итогам прошлого года спи-
сок крупных фармдистрибуто-
ров, запускает свой маркетплейс 
по онлайн-продаже лекарств. 
Компания также получила раз-
решение на их доставку покупа-
телям. «Пульс» вышел в этот сег-
мент позже конкурентов, поэто-
му ему будет сложно закрепить-
ся на рынке интернет-торговли, 
предупреждают эксперты.

ФК «Пульс» запустила интер-
нет-аптеку на сайте polza.ru и 27 
июля получила разрешение на ди-
станционную торговлю, обнаружил 
„Ъ“ в реестре Росздравнадзора. Ком-
пания зарегистрировала домен еще 
в апреле и подала заявку на реги-
страцию ряда товарных знаков под 
брендом Polzaru, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». В компании от 
комментариев отказались.

ФК «Пульс» Эдуарда Нетылько ста-
ла крупнейшим российским фармди-
стрибутором по итогам 2021 года. По 
данным DSM Group, компания реа-
лизовала за год товаров на 291 млрд 
руб., заняв долю 14,7%. «Пульс» раз-

вивает также маркетинговый союз 
«Созвездие» и имеет собственную 
небольшую розничную сеть «Апте-
ка Форте» (включает девять аптек 
на 1 апреля, по данным RNC Pharma).

Polzaru возникла на базе сайта 
«Аптеки Форте», следует из информа-
ции на сайте портала. Там же сказа-
но, что к сервису подключено более 
8 тыс. партнерских аптек в 1,36 тыс. 
населенных пунктов. Сделать заказ 
домой пока нельзя, только в одну из 
партнерских точек.

Среди крупнейших аптечных се-
тей, уже подключившихся к Polza-
ru, по данным сайта сервиса,— «Фар-
мленд» и «Планета здоровья». В сетях 
на запросы „Ъ“ не ответили. Фармри-
тейлеры, как правило, сотруднича-
ют одновременно с несколькими ин-
тернет-площадками.

В тройку крупнейших фармди-
стрибуторов также входят «Протек» 
и «Катрен», которые тоже развивают 
свои маркетплейсы. У «Катрен» — 
это Apteka.ru, товарооборот кото-
рой, по данным RNC Pharma, вырос 
на 18% в 2021 году, до 59,3 млрд руб. 
Продажи «Здравсити», принадлежа-

щей «Протеку», увеличились за год 
в четыре раза, до 9,1 млрд руб.

Рынок онлайн-бронирования 
и продаж в интернет-аптеках растет. 
В 2021 году, по данным Data Insight, 
онлайн-продажи в сегменте выросли 
на 34%, до 168 млрд руб. Эта сфера яв-
ляется одной из самых быстрорасту-
щих в интернете: в 2021 году фармроз-
ница уступала только продуктовым 
ритейлерам. Лидером рынка стала 
Apteka.ru (35% всей онлайн-выручки 
сегмента), за ней следуют «Еаптека» 
«Сбера» и «Р-Фарма» и «Здравсити».

Среди аптечных продаж, по дан-
ным RNC Pharma, по итогам перво-
го квартала на e-commerce пришлась 
рекордная доля в 16,2%. Но ее даль-
нейший рост сдерживается дейст-
вующим пока запретом на дистан-
ционную торговлю рецептурных 
лекарств, подчеркивали в агентстве. 
С мая 2020 года разрешена дистанци-
онная торговля только безрецептур-
ными лекарствами. Онлайн-прода-
жа рецептурных препаратов должна 
запуститься с марта 2023 года: соот-
ветствующий законопроект сейчас 
обсуждается.

Рынок онлайн-продаж аптечных 
товаров имеет потенциал для разви-
тия, несмотря на высокую конкурен-
цию, уверен гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. По его словам, сей-
час на заказы в интернете приходит-
ся около 12% продаж аптечных се-
тей, а в перспективе могут вырасти 
до 30%. «Пульс» немного задержал-
ся с выходом на рынок, не согласен 
директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов. «Аналогичные 
проекты конкурентов вышли гора-
здо раньше, и на примере „Протека“ 
видно, как сложно ему догнать кон-
курента Apteka.ru»,— добавляет он.

Собственный маркетплейс для 
дистрибутора — это еще и допол-
нительная площадка для продаж 
и коммуникации с аптеками, счи-
тает господин Шуляк. Онлайн-про-
ект — это и определенный сервис, 
который дистрибутор предоставля-
ет своим партнерам, добиваясь од-
новременно «привязки» к себе, объ-
ясняет Николай Беспалов: «По сути, 
это один из инструментов дележа оп-
тового рынка».

Полина Гриценко

Интернет-торговля  
нащупала «Пульс»
Фармдистрибутор запускает свой маркетплейс

В случае принятия новых попра-
вок к закону «О рекламе» поль-
зователи соцсетей и мессендже-
ров не смогут давать собствен-
ные объявления в чатах и тема-
тических группах, предупрежда-
ют в комиссии Российского со-
юза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) по связи 
и IT. Действующая редакция про-
екта имеет слишком широкие 
трактовки, поэтому такие риски 
возможны, согласны юристы 
и участники рынка. Автор ини-
циативы заверяет, что пользова-
телей соцсетей она не затронет.

„Ъ“ ознакомился с позицией ко-
миссии РСПП по связи и IT по за-
конопроекту о едином регуляторе 
цифровых рекламных конструкций 
и объявлений физлиц. Помимо уже 
звучавших аргументов против при-
нятия инициативы, в отзыве приво-
дится довод о том, что проект затро-
нет в том числе и социальные сети, 
функционал которых будет «сущест-
венно урезан».

• Речь идет о проекте поправок к за-
кону «О рекламе», внесенном в Госдуму 
зампредом комитета Госдумы по эко-
номической политике Артемом Кирь-
яновым, который был принят в пер-
вом чтении 15 июля. Документ подра-
зумевает, что управление всеми ре-
кламными экранами, а также клас-
сифайдами отдадут одному игроку 
рынка. Авторы поправок объясняют 
это необходимостью защиты билбор-
дов и сервисов объявлений от кибе-
ратак. Многие участники рынка 
и гос органы уже высказывались ранее 
против принятия поправок, заявляя 
о рисках монополизации отраслей.
Как уточнили „Ъ“ в комиссии 

РСПП, по текущей версии докумен-
та единый регулятор должен будет 
управлять всеми объявлениями физ-
лиц, которые размещаются не только 
в классифайдах вроде «Авито», «Про-
фи.ру», HeadHunter и пр., но и в соцсе-
тях и даже мессенджерах. «В проек-
те нет конкретизации, что речь идет 
именно о классифайдах, речь идет об 
объявлениях физлиц в сети Интер-
нет. Следовательно, если проект всту-
пит в силу в таком виде, обычные 
пользователи соцсетей и мессендже-
ров не смогут просто написать в чате 
„продаю коляску, никому не нуж-
но?“ или разместить такое объявле-
ние у себя на странице или в группе, 
они должны будут давать объявление 
только через нового единого операто-
ра»,— считают в комиссии.

Артем Кирьянов заявил „Ъ“, что 
не согласен с такой трактовкой: «В со-
ответствии с текстом законопроекта 
ограничивается деятельность лиц, 
которые осуществляют предпри-
нимательскую деятельность в фор-
ме электронных досок объявлений, 
и включенных в соответствующий 
перечень, утверждаемый Минциф-
ры». Чаты, тематические группы 
и мессенджеры, в которых люди об-
мениваются информацией, не под-
падают под регулирование, заверил 
господин Кирьянов.

В «Одноклассниках», «ВКонтак-
те» и в холдинге VK, управляющем 
этими соцсетями, отказались от 
комментариев. «Законопроект в ис-
ходной редакции имеет слишком 
широкий простор для различных 
трактовок, это уже говорит о том, что 
он требует существенных дорабо-
ток»,— заявил „Ъ“ собеседник, близ-
кий к одной из соцсетей.

В пояснительной записке к доку-
менту указано, что требования за-
конопроекта не распространяются 
на пользователей соцсетей, отмеча-
ет руководитель практики имуще-
ственных отношений Amulex.ru 
Галина Гамбург: «Но в самом текс-
те проекта эта непричастность пря-
мо не прописана, поэтому вынужде-
на разделить опасения комиссии 
РСПП». В определении электронных 
объявлений физлиц, сформулиро-
ванном в проекте, говорится, что это 
объявления, размещаемые в том чи-
сле на «сайтах», а к последним мож-
но отнести и соцсети, объясняет она.

Предложенные редакции законо-
проекта нормы являются «чрезвы-
чайно широкими», согласен руково-
дящий юрист Birch Legal Александр 
Гаврилов: «Если текст законопроекта 
не будет существенно уточнен, для 
того чтобы „продать гараж“, придет-
ся столкнуться с не вполне прозрач-
ной бюрократией».

Глава Института исследований 
интернета Карен Казарян считает, 
что запретить пользователям публи-
ковать объявление просто в своей 
ленте вряд ли возможно: «Но дру-
гое дело, что в соцсетях есть функ-
ционал, который позволяет публи-
ковать именно объявление формата 
классифайдов, например, сервисы 
„Маркет“ и „Объявления“ во „ВКон-
такте“; такой функционал, на мой 
взгляд, попадает под действие зако-
нопроекта».

Валерия Лебедева,  
Анастасия Гаврилюк

Классифайды,  
да и чат с ними
В РСПП опасаются расширенной 
трактовки законопроекта  
о едином операторе рекламы

Головная компания одного из 
крупнейших в РФ дистрибуто-
ров электроники «Марвел-Ди-
стрибуции» приобрела россий-
ское подразделение американ-
ского производителя принте-
ров Lexmark. Новому владель-
цу перейдут сотрудники рос-
сийского офиса и контракты 
в РФ, а оборудование продол-
жит производиться на тех же 
фабриках, но под новым брен-
дом. Сделка позволит «Мар-
вел» закрепиться в сегменте пе-
чатной техники на фоне ухода 
HP, Xerox и Canon, допускают 
участники рынка.

Представитель «Ф-Плюс оборудо-
вание и разработки» (головная ком-
пания группы «Марвел-Дистрибу-
ция») рассказал „Ъ“, что компания 
купила российский бизнес амери-
канского производителя принте-
ров Lexmark. Российское юрлицо 
компании ООО «Лексмарк Интер-
нэшнл Рус» будет переименовано 
в ООО «Ф-Плюс Имэджинг» и про-
должит вести все актуальные кон-
тракты Lexmark в России, уточнили 
в «Ф-Плюс». Сумма сделки не рас-
крывается.

Также «Ф-Плюс Имэджинг» пла-
нирует перевести в свой штат со-
трудников местного представи-
тельства: менеджеров по продажам 
и сертифицированных инженеров, 
осуществлявших сервисную под-
держку клиентов, добавили в ком-
пании. «Производственных мощ-
ностей у Lexmark нет, основная 

ценность компании — это штат 
и клиенты»,— добавили в «Ф-Плюс». 
Оборудование под брендом F+ im-
aging продолжит производиться по 
контракту на тех же фабриках, что 
и оборудование Lexmark.

Практически все производите-
ли печатной техники, такие как HP, 

Xerox, Canon и другие, ушли из Рос-
сии, распродают складские остатки 
и не осуществляют какую-либо экс-
пансию, отметил гендиректор «Мар-
вел-Дистрибуции» Алексей Мель-
ников. По его словам, в ближайшие 
годы рынок печати будет представ-
лен крайне ограниченным коли-
чеством участников, включая ази-
атских вендоров: «В наших планах 
занять до 20% рынка».

• По данным IDC за первый квартал 
2022 года, Lexmark занимала четвер-
тое место на рынке принтеров в ре-
гионе ЕМЕА (Европа, Ближний Вос-
ток и Африка) в сегменте от $500. 
Доля вендора составляла 11,3%, опе-
режали его HP, Canon и Kyocera. Ком-
пания работает в России с 2010 года, 
она входила в группу компаний 
«Лексмарк Интернэшнл», специали-
зирующуюся на разработке, произ-
водстве и поставке печатающих 
устройств, включая лазерные при-
нтеры, МФУ и сопутствующие рас-
ходные материалы, а также на ока-
зании сопутствующих услуг.
По данным «СПАРК-Интерфакс», 

по итогам 2021 года выручка ООО 
«Лексмарк Интернэшнл Рус» состави-
ла 1,27 млрд руб. Чистая прибыль — 

24,9 млн руб. В 2020 году выручка 
компании составляла 1,65 млрд, а чи-
стая прибыль — 193,2 млн.

По оценке аналитика «Фина-
ма» Леонида Делицына, стоимость 
Lexmark должна составлять около 
$700 млн. «Но если в этом бизнесе 
нет ничего, кроме штата и клиентов, 
то стоимость может быть на порядок 
ниже»,— считает он.

«Марвел-Дистрибуция» запусти-
ла собственный производственный 
кластер корпоративного оборудова-
ния F+ Tech весной 2021 года, начав 
производить линейки серверов, се-
тевого оборудования и систем хра-
нения данных и печатного оборудо-
вания (см. „Ъ“ от 29 марта 2021 года). 
В феврале «Марвел-Дистрибуция» по-
лучила 20% в отечественном разра-
ботчике софта для управления печа-
тью Printum.

Руководитель направления разви-
тия управляемых услуг IT-компании 
Softline Леонид Марков считает, что 
сейчас на рынке печатного оборудо-
вания спрос превышает предложе-
ние из-за дефицита оборудования: 
«Мы видим отличные возможности 
для развития отрасли».

Анастасия Гаврилюк

На принтерской дистанции
Владелец «Марвел-Дистрибуции» купил бизнес Lexmark в РФ

Водочная марка «Синенькая», 
входившая ранее в российский 
портфель украинского холдин-
га Bayadera Group, может сме-
нить владельца. На бренд в суде 
претендует держатель марок 
Baikal и Nerpa, производитель 
которых занимает 11-е место 
по выпуску водки в РФ. Уже из-
вестная на рынке марка име-
ет преимущество перед новой, 
а в алкогольной отрасли есть де-
фицит незанятых брендов.

Владеющая водочными бренда-
ми Baikal и Nerpa иркутская ком-
пания «Байкал» в конце июля обра-
тилась в суд по интеллектуальным 
правам c иском к кипрской Dinanzi 
Enterprises Ltd о досрочном прекра-
щении правовой охраны товарного 
знака «Водка „Синенькая“», следу-
ет из картотеки дел. По данным Ро-
спатента, бренд зарегистрирован 
в 2016 году и принадлежал Bayade-
ra Management Ltd — структуре 
украинского алкогольного холдин-
га Bayadera Group (водка «Хлебный 
дар», «Вакцина» и др.).

«Синенькая» выпускалась на Ве-
ликоустюгском ликероводочном за-
воде (ВУЛВЗ), который в 2015 году 
был куплен Bayadera Group. Среди 
других брендов ВУЛВЗ — «Воздух», 
«Цельсий» и «Перепелка». Дистри-
бутором водки была структура укра-
инского холдинга «Национальные 

алкогольные традиции» (НАТ). Зна-
комый с НАТ источник „Ъ“ говорит, 
что НАТ и ВУЛВЗ с 2016 года не входят 
в Bayadera Group, а подконтрольны 
местному топ-менеджменту. К Dinan-
zi Enterprises права на «Синенькую» 
перешли в январе 2022 года. Бренд 
заложен в Сбербанке до декабря 
2025 года, согласно данным Роспа-
тента. До обращения в суд, в конце 
апреля, «Байкал» подал в Роспатент 
заявку на регистрацию марки «Си-
ненькая». Иск компании оставлен 
без движения до 2 сентября.

Baikal, Nerpa, а также «Славян-
ская» входят в портфель Алкоголь-
ной производственной компанией 
(АПК), которая управляет водочным 

заводом в Ульяновске, ранее входив-
шим в группу «Гросс». В 2021 году 
АПК стала самой быстрорастущей 
среди 20 крупнейших производите-
лей водки в России, увеличив отгруз-
ки более чем в десять раз, до 2,3 млн 
дал. По итогам первой половины 
2022 года АПК нарастила выпуск 
водки на 33%, до 900 тыс. дал, заняв 
11-ю строчку среди крупнейших иг-
роков рынка. В Bayadera Group, НАТ 
и Сбербанке комментарии не предо-
ставили. С представителями «Байка-
ла» и АПК связаться не удалось.

Управляющий партнер юридиче-
ской фирмы Semenov & Pevzner Ро-
ман Лукьянов говорит, что «Байкал» 
до обращения в суд должен был на-
править владельцу бренда предло-
жение отказаться от прав либо за-
ключить договор отчуждения. На 
рассмотрение предложения отво-
дится два месяца, затем нужно вы-
ждать еще 30 дней, поясняет он. 
Патентный поверенный, управляю-
щий партнер «Зуйков и партнеры» 
Сергей Зуйков говорит, что заявка 
на регистрацию «Синенькой» может 
стать доказательством заинтересо-
ванности «Байкала», а для сохране-
ния бренда потребуется доказать его 
использование в течение трех лет.

Владелец бренд-агентства Kauf-
man Станислав Кауфман говорит, 
что уже известная на рынке марка 
имеет преимущество перед создан-

ной с нуля, но потребители могут 
негативно отреагировать на смену 
производителя. В целом, по словам 
эксперта, на алкогольном рынке 
очень мало свободных брендов, по-
тому участники рынка нередко пы-
таются добиться в суде прав на инте-
ресующие марки по необходимому 
классу у их владельцев. По словам 
господина Кауфмана, если произ-
водитель «Синенькой» не выпускал 
водку последние три года, то права 
на бренд могут перейти истцу. Но, 
считает он, залог марки в Сбербан-
ке осложнит процесс. Как отмечает 
Станислав Кауфман, маловероятно, 
что Сбербанк принял в залог неи-
спользуемый бренд и не следил за 
его применением.

Собеседник „Ъ“ на алкогольном 
рынке полагает, что интерес вла-
дельца марки Baikal к бренду «Си-
ненькая» также могла подстегнуть 
популярность водки «Беленькая» 
Beluga Group. По имеющимся у „Ъ“ 
данным участников рынка, эта мар-
ка в 2021 году входила в тройку са-
мым популярных на рынке с долей 
около 4% в натуральном выражении. 
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз, 
впрочем, отмечает, что «Синенькая» 
не пользовалась особой популярно-
стью и раньше и новым возможным 
владельцам бренда добиться лучших 
результатов будет очень сложно.

Анатолий Костырев

«Байкалу» захотелось «Синенькой»
Бывший водочный бренд украинской Bayadera Group  
может сменить собственника

Однако не у всех ведомств эти 
предложения встретили понимание. 
По мнению ФАС, «нецелесообразно 
наделять субъект естественной моно-
полии — участника рынка, оказыва-
ющего услуги внутри логистической 
цепочки,— сведениями о деятель-
ности и условиях оказания услуг дру-
гими участниками рынка — пор-
тами, операторами и владельцами 
подвижного состава и др.», сообщили 
„Ъ“ в службе. В ФАС подчеркнули, что 
стоимость услуг операторов по пре-
доставлению вагонов не регулирует-
ся государством, ставка формируется 
на рыночных принципах. Там также 
напомнили, что служба с апреля 2022 
года проводит мониторинг транс-
портной составляющей в стоимо-
сти основных видов грузов, перево-
зимых по основным транспортным 
коридорам (включая железнодорож-
ные тарифы, услуги операторов же-
лезнодорожного транспорта, услуги 
стивидорных компаний в морских 
портах и фрахт судов).

Источник на операторском рынке 
говорит, что предложения ОАО РЖД, 
«к сожалению, больше похожи на оче-
редную попытку монополии создать 
в своем лице „мегарегулятора“». Клю-
чевые операторские компании еже-
недельно направляют в ФАС данные 
о динамике ставок оперирования, го-
ворит он, и «в этой связи, предложе-
ния ОАО РЖД означают замещение 
или как минимум дублирование уста-
новленной государством системы 
мониторинга». Однако в отличие от 

госоргана, который не ведет хозяйст-
венной деятельности, ОАО РЖД (его 
дочерние операторские компании) 
работает на этом рынке, подчерки-
вает он, и создание системы монито-
ринга даст ему доступ к информации, 
представляющей в том числе коммер-
ческую тайну других компаний, ра-
ботающих в том же сегменте. По его 
мнению, попытки ОАО РЖД закре-
пить за собой регуляторные функ-
ции «смещают фокус внимания 
с проблемных вопросов самого ОАО 
РЖД как хозяйствующего субъекта, 
к которым относится и нехватка тяги, 
и проблемы развития Восточного по-
лигона, и содержание инфраструкту-
ры». Другой собеседник „Ъ“ соглаша-
ется, что «в целом на транспортную 
составляющую колоссальное влия-
ние оказывают факторы внутренне-
го состояния ОАО РЖД». «Вначале они 
подменили собой госрегулятора при 
отмене правил недискриминацион-
ного доступа,— говорит он.— То есть 
перевозчику виднее, чем экономи-
ческому блоку, чьи грузы в услови-
ях неопределенности везти первоо-
чередно для экономики выгодно? За 
мониторинг частного сектора сейчас 
готовы взяться. А возить кто будет?» 
Еще один собеседник „Ъ“, подчерки-
вая, что информация и так передает-
ся в ФАС, говорит, что «польза от но-
вого варианта мониторинга ОАО 
РЖД с точки зрения помощи бизне-
су и экономике страны сомнительна» 
и «скорее это можно расценить как 
потенциальный инструмент давле-
ния на бизнес».

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД собирает 
ценные данные
с7

2,3 миллиона 
устройств печати
поступило  
на российский рынок  
по итогам 2021 года,  
по данным IDC

Идет достаточно 
интенсивная конкуренция 
(на водочном рынке.— „Ъ“)

— Александр Мечетин,
председатель правления Beluga Group,  

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А
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На Исторической сцене Большо-
го театра проходят гастроли пе-
тербургского Театра балета име-
ни Леонида Якобсона. Качеству 
шедевров знаменитого шести-
десятника, давшего имя театру, 
удивлялась Лейла Гучмазова.

рудно поверить, но старей-
ший в стране авторский театр на сце-
не Большого впервые. За 53 сезона он 
много чего пережил, но теперь уве-
ренно держится в кругу петербург-
ских балетных грандов, часто танцу-
ет на сцене Мариинского и вопреки 
своей бездомности соответствует 
метке «государственный академиче-
ский» по арт-политике и уровню ис-
полнения. Он и в Москву приехал не 
бедным родственником, привезя три 
весомых спектакля «большой класси-
ки» — «Спящую красавицу», «Дон Ки-
хота» и «Лебединое озеро» — и восста-
новленные миниатюры знаменитого 
шефа: недавнюю премьеру «Вне вре-
мени. Шедевры Леонида Якобсона», 
состоящую из циклов «Классицизм — 
Романтизм» и «Роден», а также одно-
актного балета «Свадебный кортеж».

Почти ровеснику прошлого века 
хореографу Якобсону везло на ви-
ражи. Внук скрипача Мариинского 
театра и осиротевший сын мелкого 
клерка в числе таких же тощих пе-
троградских детей был вывезен на 
Урал в 1918 году в составе Петроград-
ской детской питательной колонии 
«на откорм». Мир в то время очеред-
ной раз сходил с ума, так что детей 
возвращали родителям через Влади-
восток, Хоккайдо, Панамский канал 
и Нью-Йорк, где их встречали япон-
ские школьники и приветствовал 
президент Вудро Вильсон. Длилось 
это до января 1921 года, то есть с 14 
до 17 лет будущий хореограф пере-
жил резонансное кругосветное пу-
тешествие и кое-что повидал. Ви-
димо, потому даже оконченный 
им потом Институт сценических 
искусств, ныне Академия русского 
балета имени Вагановой, не научил 
его ходить строем. 

Он был талантлив и несговорчив, 
и в 1969-м получил наконец труппу 
«Хореографические миниатюры», 
которую растил до своей внезапной 
смерти в 1975 году. Самые юные его 
артисты, ныне педагоги преклон-
ных лет, помогали нынешним вос-
становить лучшие опусы Якобсона. 

Чему очень способствовал худо-
жественный руководитель Балета 
Якобсона экс-премьер Мариинско-
го Андриан Фадеев, умный амби-
циозный профессионал, умеющий 
сочетать курс на оригинальный ре-
пертуар с лояльностью к наследию 
и качеством работы.

Петербургскую премьеру «Вне 
времени. Шедевры Леонида Якоб-
сона», что спустя полгода пока-
зывают в Большом, приурочили 
к 50-летию первой концертной про-

граммы труппы, но возраст виден 
только тренированному глазу. Опус 
«Па-де-катр» на музыку Винченцо 
Беллини из цикла «Классицизм — Ро-
мантизм» у Якобсона изящен и чуть 
ироничен: да, мы чтим белые тюни-
ки и ручки венчиком на фоне худо-
жественной гимнастики и фигур-
ного катания. «Па-де-де» из того же 
цикла показывает Якобсона—игро-
ка в барокко, доставившего кучу не-
приятностей обреченным на мел-
кую каверзную технику солистам. 

Логичное продолжение, «Па-де-труа» 
(Алла Бочарова, Кирилл Вычужа-
нин, Дмитрий Соболев) отличается 
от всего предыдущего спортивной 
эстетикой, нежданно засвеченной 
в завитках академической классики 
и кидающей танцовщиков из прыж-
ка в партерный шпагат. А «Секстет» 
на слишком популярное Адажио 
Моцарта из 23-го Концерта для фор-
тепиано с оркестром — это чистый 
Джером Роббинс, только русский, 
с космополитичной грустью о несо-

вершенстве мира и неизбежной дра-
матизацией отношений: она любит 
его, он любит другую, другая любит 
третьего, все в секстете чем-то заняты 
и несчастны. Абсолютно замечатель-
на и вне времени миниатюра «Полет 
Тальони», тоже на музыку Моцарта, 
эдакий трейлер и квинтэссенция ба-
летного романтизма с его недосягае-
мо прекрасной летучей феей, никог-
да не касающейся земли (невесомая 
Алена Гривнина, Денис Климук, хо-
рошо станцованные солисты) и слов-
но растворяющейся в пространстве 
сцены (художники по свету Евгений 
Ганзбург, Камиль Кутыев).

Свежо выглядел одноактный «Сва-
дебный кортеж», дивный, пронзи-
тельно грустный, открывший нес-
праведливость мира в диссонансах 
Шостаковича и Якобсона. Оформлен-
ный с синевой, летающими собаками 
и косыми домишками, балет оживля-
ет работу Шагала в Еврейском камер-
ном театре ровно век назад. Сцено-
графия и костюмы так же тщательны 
и уместны. Технически несложные, 
но прекрасно сделанные театрально 
роли богатых и бедных родителей, 
почти гротескной Невесты (Юлия 
Королева) и Бедного жениха (Айдар 
Бикбулатов), клезмер-музыкантов, 
любопытных жителей местечка — 
все заворачивается в хлесткую дра-
му. «Свадебный кортеж» Якобсона на 
годы определил слепленный в широ-
ких па нахрап богатства, скукожен-
ную ничтожность бедности и хруп-
кую обреченность любви.

Много раз перепетые эпигона-
ми миниатюры из цикла «Роден» 
открывают тихо уверенного в себе 
Якобсона с его любовью к античным 
мифам и скульптуре. Тут его музы-
кальность и умение видеть перете-
кающие одна в другую позы особен-
но хороши в культурном контексте 
не ведающей секса страны. Дебюс-
си, Прокофьев, Берг; «Вечная весна», 
«Поцелуй», «Вечный идол» (дивные 
Анна Бикбулатова и Лоренцо Лоди), 
«Отчаяние», откровенный «Экстаз», 
сдержанно пылкие «Паоло и Фран-
ческа», «Минотавр и Нимфа» как-то 
несовременно эротичны и цепляют 
безыскусной, неотвратимо действу-
ющей красотой человеческих тел.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Восстановись, мгновенье
 «Вне времени. Шедевры Леонида Якобсона» в Большом театре

5 августа в Выборге открывается 
ХХХ фестиваль российского ки-
но «Окно в Европу», который про-
длится до 10 августа и покажет 
80 фильмов, включая выборгские 
хиты прошлых лет. В основной 
конкурсной программе, в соот-
ветствии с фестивальным слога-
ном «Российское кино — прогноз 
на завтра», упор сделан на де-
бютные картины. Комментирует 
Юлия Шагельман.

ткроет «Окно в Европу» посвя-
щенная Василию Шукшину докумен-
тальная картина Алексея Федорченко 
«Монета страны Малави», которая во-
шла в конкурс неигрового кино. Сам 
автор называет ее «комедией-реквие-
мом». Это не биографический фильм, 
а исследование настоящего культа со-
ветского режиссера, актера и писате-
ля, который сложился на его малой 
родине, в Алтайском крае. Странное 

на первый взгляд название картины 
основано на реальной и слегка курь-
езной истории: к 80-летию Шукшина, 
в 2009 году, по инициативе Алтайско-
го отделения Сбербанка монетный 
двор Германии отчеканил специаль-
ную золотую монету, но эмитирова-
ло ее африканское государство Мала-
ви, где покойный юбиляр, конечно, 
ни разу не бывал.

Конкурсная программа фестива-
ля, как всегда, состоит из трех сек-
ций: игрового кино, документаль-
ного и анимационного. Алексей 
Федорченко возглавил жюри первой 
из них (хочется надеяться, что это не 
помешает объективности его коллег, 
которые будут оценивать неигровые 
фильмы). Вместе с ним выбрать луч-
шие из одиннадцати картин пред-
стоит продюсеру Елене Гликман, 
актрисе Ингрид Олеринской, журна-
листке Сусанне Альпериной и опера-
тору Юрию Любшину.

В этом году игровой конкурс от-
личают две особенности: большин-

ство фильмов в нем дебюты — их 
восемь, из них шесть поставлены ре-
жиссерами-женщинами. Что вполне 
соответствует словам организаторов 
«Окна в Европу» об открытости но-
вому и желании фиксировать, а воз-
можно, и определять тренды в раз-
витии отечественного авторского 
кино. Раньше эту задачу брал на себя 
«Кинотавр» — возможно, именно 
его отсутствие на фестивальной кар-
те этого года поспособствовало тому, 
что выборгская программа выглядит 
как никогда свежей. В этом, вероят-
но, есть и заслуга нового программ-
ного директора «Окна в Европу» Ан-
дрея Апостолова, который также 
отвечал за наполнение фестиваля 
«Горький fest» в Нижнем Новгороде.

Еще одна тенденция — рефлек-
сия начинающих кинематографи-
стов на тему самоопределения моло-
дых людей, их поиска себя и своего 
места в современной российской 
действительности. Эту тему так или 
иначе развивают пять конкурсных 

картин: «1000 дешевых зажигалок» 
Ирины Обидовой о юношеском 
бунте, «Император» Альфии Хаби-
буллиной об адаптации подростка 
в новой школе, «Накануне» Алисы 
Ерохиной о конфликте поколений, 
«Велга» Анастасии Нечаевой и «Мит-
тельмарш» Софьи Мелединой о пер-
вой любви и связанных с ней пере-
живаниях.

Среди выборгских дебютантов 
есть и такие, чьи имена уже знако-
мы тем, кто следит за российскими 
фестивалями. Тамара Дондурей, до-
кументальные фильмы которой «21 
день» и «Новая Москва» в разные 
годы участвовали в «Кинотавре», 
представит свою первую игровую 
картину «Рядом» о кризисе 30-лет-
них. Игорь Поплаухин, в 2018 году 

занявший второе место в конкурсе 
Cinefondation Каннского фестиваля 
и победивший на «Кинотавре» с ко-
ротким метром «Календарь», привез 
в Выборг фильм «На тебе сошелся 
клином белый свет», посвященный 
культовой певице Янке Дягилевой. 
Еще один любимец «Кинотавра» Рус-
лан Братов (его короткометражка по-
бедила в Сочи в 2017 году) участву-

ет в конкурсе с авантюрной лентой 
«Экспресс» о парне, которому неве-
роятно везет в ставках на спорт.

Также в конкурсе участвуют три 
режиссера-«ветерана», чьи картины 
в разные годы становились лауреа-
тами фестиваля. Новый фильм якут-
ского режиссера Дмитрия Давыдо-
ва, автора титулованного «Пугала», 
называется «Песни лета». Это ска-

зочная этнофантасмагория, осно-
ванная на фольклоре Саха. «Волны» 
Михаила Брашинского — мрачная 
драма о человеке, после личной тра-
гедии попавшем в тоталитарную сек-
ту. Фильм Юсупа Разыкова «Живите-
долго» рассказывает о загадочной 
череде смертей в провинциальном 
городе и душевных метаниях рассле-
дующего их полицейского.

Закроет фестиваль еще один ре-
жиссерский дебют — поставленная 
актрисой Светланой Устиновой дра-
ма «Время года зима» о сложных от-
ношениях матери и взрослой до-
чери. Кроме того, в рамках «Окна 
в Европу» состоится несколько ин-
тересных премьер, в том числе и но-
вого фильма Авдотьи Смирновой 
«Плотник». А ретроспектива «30 лет 
за три сеанса» напомнит о долгой 
истории фестиваля, который, если 
судить по его программе, вполне бо-
дро себя чувствует, несмотря на со-
лидный возраст.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Из «Окна в Европу» повеяло свежестью
Начинается фестиваль в Выборге

Т

Технически несложные,  
но прекрасно сделанные 
театрально роли превра-
щают «Свадебный кортеж» 
в хлесткую драму

Среди ожидаемых  
премьер фестиваля —  
новый фильм Авдотьи 
Смирновой «Плотник»   
ФОТО HYPE FILM
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В этом году игровой конкурс «Окна  
в Европу» отличают две особенности: 
большинство фильмов в нем дебюты — 
их восемь, из них шесть поставлены  
режиссерами-женщинами
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Стартующий сегодня чемпионат Англии, 
который в последнее время, если судить 
по еврокубковым показателям, превратил-
ся в сильнейшее континентальное первен-
ство, выглядит особенно интригующим по 
двум причинам. Первая — это довольно се-
рьезные перемены, пережитые за корот-
кое межсезонье некоторыми грандами. 
Вторая — фактор чемпионата мира в Ката-
ре, который, кажется, может оказать вли-
яние на ход борьбы за золото. Ведь, на-
пример, его действующему обладателю 
«Манчестер Сити» придется отправить на 
турнир чуть ли не весь основной состав, ри-
скуя получить его обратно далеко не в том 
состоянии, в каком он находился летом.

чередной чемпионат Англии, от-
крывающийся в пятницу матчем «Кристал 
Пэлас» с «Арсеналом», представляется восхи-
тительным по насыщенности всякими секре-
тами, подводными камнями аттракционом. Ко-
нечно, каждое лето кто-то из клубов «верхнего 
эшелона», или столкнувшись со стагнацией, 
грозящей перерасти в кризис, а иногда и с са-
мым настоящим кризисом, или играя на опе-
режение, на профилактику, чтобы избежать 
проблем в будущем, предпринимает какие-то 
резкие шаги, касающиеся кадровой составляю-
щей. Но вот чтобы их делали не один-два гран-
да, а практически все — такое случается редко. 
И нынешнее межсезонье как раз выглядит та-
ким исключительным случаем.

В меньшей степени этот тезис касается 
двух флагманов — «Манчестер Сити» и «Ли-
верпуля», которые никому не отдавали золото 
с 2018 года, а в минувшем сезоне вели борьбу 
за него, завершившуюся в пользу манчестер-
цев, вплоть до заключительных минут заклю-
чительного тура. Но и тут все не так просто. 
Оба расстались если не с системообразую-
щими, безусловно стержневыми, то по край-
ней мере очень важными для них игроками: 
«Манчестер Сити» — с Габриэлом Жезусом 
и Рахимом Стерлингом, «Ливерпуль» — с Са-
дио Мане. Новички (Эрлинг Холанн и Калвин 
Филлипс у чемпионов страны, Дарио Нуньес 
у серебряных призеров) многообещающие, 
с исходящим от них блеском, но их появление 
в любом случае означает корректировки в иг-
ровой философии, связанные с необходимо-
стью интеграции новых звезд в старую и пре-
красно работавшую без них модель. А такая 
интеграция — это всегда риск.

С остальными грандами все еще сложнее. 
Провалившийся в предыдущем сезоне «Ман-
честер Юнайтед» привыкает к взглядам и тре-
бованиям переехавшего из Голландии трене-
ра Эрика тен Хага, а те, кто за него переживает, 
до сих пор волнуются по поводу будущего 
Криштиану Роналду и его настроя: вроде на-
меков на то, что португалец покинет клуб, 
полно, но в реальность они воплощаться отка-
зываются. «Челси» поменял владельца — Рома-
на Абрамовича на Тодда Бёли, а тот с наскока 
принялся освежать заявку. Приобретения — 
и Стерлинг, и Калиду Кулибали — смотрят-
ся красиво, но факт, что по-прежнему не вид-
но, кто у лондонцев, избавившихся от вдруг 
скисшего Ромелу Лукаку, будет забивать голы. 
«Арсенал», долго пытающийся подобраться 
вплотную к верхушке, укрепился целым отря-
дом классных футболистов во главе с Габриэ-
лом Жезусом и Александром Зинченко. А кам-
пания «Тоттенхема», в результате которой 
в клубе очутились Ришарлисон, Ив Биссума, 
Клеман Лангле, Иван Перишич, вообще была 
признана экспертами, например BBC и The 

Guardian, чуть ли не эталонной, наводящей на 
мысли о готовности к серьезному рывку.

Впрочем, разумеется, все равно вариант, 
при котором в драке за золото снова будут 
участвовать «Манчестер Сити» и «Ливерпуль», 
никого к ней не подпуская, кажется наиболее 
вероятным: база, что ли, у них гораздо прочнее, 
чем у других. Но подводный камушек, момент 
тайны есть и тут.

Нынешний чемпионат особенный еще и по 
той причине, что его календарь разрублен при-
близительно пополам перенесенным на конец 
года чемпионатом мира в Катаре. До его старта 
команды успеют сыграть 16 туров. И несложно 
предположить, что мировое первенство может 
оказать существенное влияние на течение вну-
треннего турнира, добавив ему турбулентно-
сти, в первую очередь именно на его фаворитов. 
Им впервые придется посреди сезона, а не по-
сле его окончания (обычно чемпионаты мира 

проводятся летом) отпустить в национальные 
сборные группу ведущих бойцов. Отпустить не 
на пару товарищеских встреч, а в натуральную 
мясорубку, в которой травмы, моральное и фи-
зическое истощение — вещи абсолютно нор-
мальные, молясь, чтобы бойцы вернулись на-
зад в более или менее годном состоянии.

И в этом смысле положение «Манчестер 
Сити» — жуткое. Вся его основа, кроме норвеж-
ца Холанна,— игроки сборных, пробивших-
ся на чемпионат мира. Причем, как правило, 
сильнейших сборных — английской, бельгий-
ской, португальской, бразильской, испанской. 
Таких, которые наверняка пройдут на первен-
стве далеко и в погоне за наградами измочалят 
своих лидеров по полной программе.

На фоне манчестерцев «Ливерпуль» — везун-
чик. У гвинейца Наби Кейта, шотландца Энди 
Робертсона, египтянина Мохаммеда Салаха, 
ключевых для клуба фигур, никакого чемпи-
оната мира не будет. А значит, для них конец 
года — месяц чистого отдыха и восстановления 
перед продолжением английского чемпиона-
та. Козырь, между прочим, возможно, не такой 
уж скромный.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Катарский фактор
На борьбу в чемпионате Англии  
может оказать влияние чемпионат мира

Всемирная шахматная олимпиа-
да, проходящая сейчас в индий-
ском городе Ченнай, при отсутствии 
двух сильнейших команд — россий-
ской и китайской — оказалась чрез-
вычайно богата на сенсации. К се-
редине турнира в лидеры выбились 
сборные, которые перед началом со-
ревнований в список фаворитов не 
входили,— команда Армении и вто-
рая команда Индии. А норвежская 
сборная во главе с действующим 
чемпионом мира Магнусом Карлсе-
ном, уступившая середнякам, рас-
положилась тем временем в глубине 
турнирной таблицы и, похоже, окон-
чательно рассталась с какими-либо 
шансами на медали.

амым любопытным событием 
Всемирной шахматной олимпиады, ко-
торую принимает индийский Ченнай, 
выглядит в настоящий момент провал 
норвежской сборной. После шести ту-
ров, то есть половины матчей, норвеж-
цы, возглавляемые чемпионом мира 
Магнусом Карлсеном, идут лишь на 56-й 
строчке турнирной таблицы.

До начала соревнований сборная 
Норвегии входила наряду с командами 
США и Индии в число номинальных фа-
воритов олимпиады, а Карлсен, ранее 
отказавшийся от участия в матче за шах-
матную корону, открыто говорил в ин-
тервью о своих претензиях на олимпий-
ские медали: «Сильнее нас здесь только 
одна команда — американская».

Но с этими претензиями норвежцам, 
по всей видимости, придется расстаться. 
Команда, в первых турах довольно легко 
разобравшаяся с аутсайдерами из Ливана 
и Уругвая, затем допустила серию осечек. 
Сначала она оступилась в матче с итальян-
цами, у которых средний рейтинг не до-
тягивает до 2600, потом сыграла вничью 
с еще более слабой командой Монголии, 
а уже в шестом туре заработала еще одно 
поражение — на этот раз от австралийцев.

Вообще-то Магнус Карлсен на олим-
пиаде показывает отличные результаты: 
чемпион мира, пропустивший старто-
вый тур, одержал в пяти партиях четы-
ре победы и лишь в одной поделил балл 

с оппонентом. Он, правда, вынужден 
играть с шахматистами, которые при 
иных обстоятельствах едва ли оказались 
с ним когда-нибудь за одной доской. За-
мбийскому шахматисту Гиллану Бвалье, 
у которого даже нет гроссмейстерского 
статуса (его рейтинг всего 2396), он по-
ставил мат всего за 26 ходов.

Пул лидеров между тем образовали 
команды, которые, напротив, в каче-
стве серьезных претендентов на меда-
ли особо не рассматривались. Турнир-
ную таблицу при отсутствии двух самых 
сильных сборных — китайской, пропу-
скающей олимпиаду из-за очередной 
вспышки коронавируса в стране, а так-
же российской, которую не допустили 
из-за санкций, возглавляет в настоящий 
момент сборная Армении. Казалось, что 
она после громкого перехода в сборную 
США Левона Ароняна, на протяжении 
долгих лет остававшегося ее первым но-
мером, не сможет состязаться с номи-
нальными фаворитами турнира.

Но дела у нее, напротив, складывают-
ся весьма неплохо. Армянская сборная 
вместе с ветераном Габриэлом Саркися-
ном, который в ее составе на Всемирных 
шахматных олимпиадах побеждал три-
жды, ни разу не проиграла и всего один 
матч свела вничью. Миром она разош-
лась со второй индийской сборной (Ин-
дия в качестве страны-хозяйки получила 
расширенную квоту и выставила сразу 
три команды). Эта сборная с суперталан-
тливым юниором, 16-летним Рамешба-
бу Прагнанандхой — его специалисты 
часто сравнивают с юным Карлсеном — 
удерживается в тройке.

Помимо армянской и второй индий-
ской команд шансы на золото сохраня-
ет после шести этапов еще одна — аме-
риканская.

Сборная США, состоящая исключи-
тельно из мировых шахматных звезд 
вроде упомянутого Левона Ароняна, Фа-
биано Каруаны, Уэсли Со и Леньера До-
мингеса, точно лидировала бы, если бы 
не один допущенный ею промах. В чет-
вертом туре Каруана, игравший за пер-
вой доской, уступил 17-летнему уз-
бекскому гроссмейстеру Нодирбеку 
Абдусатторову, поэтому матч завершил-
ся вничью.

Екатерина Ремизова

ШАХМАТЫ

Норвежская сборная 
не вышла из дебюта
Команда Магнуса Карлсена  
провалилась на Всемирной  
шахматной олимпиаде

Бывшие и действующие спор-
тсмены, выступающие в совре-
менном пятиборье, разработа-
ли план реформ. На их взгляд, 
он позволит решить наиболее 
острую для вида проблему, ко-
торому в настоящий момент уг-
рожает потеря места в олим-
пийской программе. План 
предполагает, что вызывавший 
серьезные претензии у спортив-
ных функционеров и борцов за 
права животных конкур, то есть 
преодоление препятствий вер-
хом на лошади, должен, вопреки 
принятому ранее решению Меж-
дународного союза современ-
ного пятиборья (UIPM), все-та-
ки остаться одной из дисциплин, 
составляющих жанр. А сохра-
нить его предполагается, напри-
мер, обеспечив «гармонизацию 
отношений» между животными 
и всадниками.

есурс Insidethegames опублико-
вал содержание письма под назва-
нием Riding Reformation Document, 
отправленного в Международный 
союз современного пятиборья. Его 
автором является группа Pentathlon 

United (PU): она объединяет бывших 
и действующих спортсменов, высту-
пающих в одном из «классических» 
видов, чьи правила сформирова-
лись еще в позапрошлом столетии. 
Письмо представляет собой план ре-
форм, которые, по мнению его авто-

ров, помогут пятиборью решить на-
иболее острую для него проблему.

Она связана с конкуром — одной 
из пяти, наряду с фехтованием, пла-
ванием, стрельбой и бегом, дисци-
плин, в которых соревнуются пя-
тиборцы. Конкур был исключен из 
этого набора после инцидента на 
Олимпиаде в Токио в прошлом году. 
Тогда тренер немецкой спортсменки 
Анники Шлой Ким Райзнер ударила 
по морде коню по кличке Saint Boy. 

Животное (лошади спортсменам вы-
даются по жребию) упрямилось, от-
казывалось брать барьеры, что стои-
ло Шлой олимпийской медали, а для 
Ким Райзнер удар обернулся дис-
квалификацией, поскольку случай 
вызвал гнев многочисленных орга-
низаций по защите животных. В ре-
зультате UIPM ради спасения репу-
тации решил отказаться от конной 
составляющей, учтя и еще одну пре-
тензию спортивных функционеров. 
Она касалась элитарности и дорого-
визны конкура, мешающих расши-
рению географии пятиборья в целом.

Впрочем, скорее всего, токийская 
история стала лишь поводом как-то 
встряхнуть терявший популярность 
вид. Дело в том, что более чем веко-
вой олимпийский стаж не помог 
пятиборью избавиться от репута-
ции одного из наименее привлека-
тельных для зрителей событий на 
Олимпиадах. В итоге Международ-
ный олимпийский комитет (МОК) 
дал ясно понять UIPM, что ждет от 
него шагов по повышению востре-
бованности при формировании про-
граммы Игр в Лос-Анджелесе в 2028 
году. Современного пятиборья не 
оказалось в списке «корневых» ви-
дов, заранее, без дополнительного 
конкурса, включенных в нее. UIPM 

отреагировал на требования, объя-
вив о намерении заменить конкур 
новой дисциплиной — преодолени-
ем (уже без лошади) полосы препят-
ствий, похожей на ту, какую исполь-
зуют в некоторых телешоу. Но пока 
это не помогло структуре избавиться 
от угрозы потери места в олимпий-
ской программе. 

Наоборот, ее положение стало, 
кажется, еще хуже. PU выступила 
резко против исключения конкура, 
обосновав свою позицию данными 
опроса, проведенного среди спор-
тсменов. Из него следовало, что бо-
лее 90% опрошенных недовольны 
действиями UIPM и считают, что ру-
ководство федерации не способно 
обеспечить будущее современного 
пятиборья. При этом 77% респонден-
тов заявили, что, скорее всего, уйдут 
из пятиборья, если решение по пово-
ду конкура не будет отменено.

В свежем письме PU подробно 
объясняет, как она собирается улуч-
шить ситуацию с конкуром. Орга-
низация делает акцент на «заботе 
о благополучии лошадей» и «гармо-
низации их отношений с всадника-
ми». На самом деле данные аспекты 
всегда фигурировали в повестке, но 
такую «заботу» UIPM всегда отдавал 
на откуп организаторам соревнова-

ний: собственно, это они предостав-
ляют лошадей. PU настаивает на том, 
что теперь сама федерация должна 
это контролировать.

Кроме того, объединение предла-
гает UIPM учредить академию вер-
ховой езды с целью повысить ква-
лификацию спортсменов в самом 
широком смысле этого слова. Ины-
ми словами, в академии должны об-
учить и обращению с лошадьми. 

А для повышения доступности 
конкура PU придумала «Меморан-
дум взаимопонимания». Его подпи-
шут федерации, входящие в UIPM. 
Меморандум обеспечит «системати-
зированное региональное сотрудни-
чество», в том числе между «развиты-
ми» для пятиборья и «отстающими» 
странами. Представители последних 
смогут улучшить навыки, посещая 
тренировочные лагеря. Наконец, 
плодотворной идеей с точки зрения 
PU, все-таки «твердо верящей» в то, 
что полноценный олимпийский ста-
тус современного пятиборья все же 
«будет восстановлен» и без внедре-
ния полосы препятствий, выглядит 
тесная коллаборация между UIPM 
и «профильной» для конкура струк-
турой — Международной федераци-
ей конного спорта (FEI).

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Пятиборцы бьют копытом
Они разработали план по спасению конкура для своего вида

Эрлинг Холанн — единственный 
ключевой игрок «Манчестер Сити»,  
которому не придется отправляться 
в конце года на чемпионат мира 
в Катаре  
ФОТО  MATTHEW ASHTON - AMA / GETTY IMAGES
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 Пятиборцы не согласны 
с намерением UIPM 
заменить конкур другой 
дисциплиной
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

 На шахматной олимпиаде норвежская сборная, несмотря на победы 
ее лидера Магнуса Карлсена, в турнирной таблице занимает место 
за пределами топ-50 ФОТО ARUN SANKAR / AFP
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